
СВОБОДНАЯ ТЕМА
Дмитрий ЯНИН, председатель 

правления Международной 
конфедерации обществ 
потребителей (КонфОП)

ОСТОРОЖНО, МФО!
Читайте 3-ю стр.

Wildberries рвали на части прак-
тически в прямом эфире. Сначала 
чета совладельцев маркетплейса 
публично выясняла отношения че-
рез каналы в мессенджерах. За-
тем случилась кровавая разборка 
в офисе. Владислава Бакальчу-
ка задержали, потом отпустили. 
Бизнесмен пообещал бороться 
за семейный бизнес, потому что 
«правда и закон на его стороне». 
Татьяна взяла девичью фамилию и 
выступила с кричащим посланием 
в адрес мужа: «Владислав, что ты 
творишь?.. Как ты мог довести си-
туацию до такого абсурда?»

А тем временем работа на 
складах WB не останавливалась. 
Бывшие и нынешние сотрудники 
рассказали об опасениях после 
конфликта в корпорации и подели-
лись своим недовольством. 

Читайте 6-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

«Wildberries — 
это система. Если 
ей надо списать 

с вас деньги, 
она выставит штраф»
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Недавно молодое поколение, зумеры, 
изобрели твердый гель для душа и очень этим 
гордились. Всю жизнь мы называли эту шту-
ку «мыло». Назвать что-нибудь по-новому 
и впарить публике (чаще всего публике ли-
беральной, она лучше всего подходит для 
этого в силу своих умственных способностей) 
— стандартный ход по нынешним временам. 
Зеленский вот изобрел «план победы» и при-
ехал с ним в США.

Британская газета Times опубликовала 
четыре ключевых пункта нового «плана по-
беды», который Зеленский привез в США, 
чтобы представить Джо Байдену. Итак, это 
просьба о предоставлении западных гаран-
тий безопасности, аналогичных соглашению 
о взаимной обороне при членстве в НАТО; 
продолжение вторжения Украины в Курскую 
область в качестве территориального козыря; 
просьба о предоставлении «определенно-
го» современного оружия; международная 
финансовая помощь для разрушенной эко-
номики Украины.

А теперь давайте попробуем найти здесь 
хоть что-то новое. Не твердый гель для душа, 
а действительно новое. Даже вторжение в 
Курскую область как территориальный козырь 
(забавно, кстати, что именно этот аспект — 
попытку разыграть обмен территориями — 
Зеленский упорно отвергал еще в августе) не 
является чем-то ранее неслыханным. О том, 
что ВСУ попытаются захватить что-нибудь 
на старой территории России, не говорил с 
самого начала СВО только ленивый.

Читайте 2-ю стр.

ЗОЛОТО СМОТРИТ 
НА ДОЛЛАР СВЫСОКА
С чем связаны ценовые рекорды на рынке 

желтого металла
Цена золота в очередной раз об-

новила исторический максимум: де-
кабрьский фьючерс на нью-йоркской 
бирже Comex подорожал на $8,45, 
до $2654,7 за тройскую унцию (31,1 
грамма). Рынок отреагировал так на 
неординарное решение Федрезерва 
США снизить учетную ставку сразу 
на 50 базисных пунктов. Подтвердив 

свою безальтернативность в качестве 
универсального защитного актива, 
желтый металл просигнализировал 
о рисках усиления геополитической 
и экономической неопределенности 
в мире. Стоит ли россиянам вкла-
дываться сейчас в золото? Ответ 
неочевиден. 

Читайте 2-ю стр.

ЧП в Челябинске и Балаганске 
связаны между собой

Вторая подряд неделя начинается с ЧП в рос-
сийских школах. Сценарий очень похож — внезапно 
обезумевший подросток приходит в школу с оружием 
и бросается на одноклассников. 16 сентября — в 
уральском мегаполисе Челябинске, 23 сентября — в 
тихом сибирском Балаганске. И в обоих случаях след 
ведет в одну и ту же социальную сеть. 

Читайте 3-ю стр.

Пока ВСУ пытаются судорожно исправить катастро-
фическую для них ситуацию на Донбассе, наша армия 
подкинула врагу новую информацию для размышления 
— корректируемые авиационные бомбы (КАБ) неожиданно 
начали долетать до Запорожья. То есть они значительно 
увеличили дальность. 

По словам военного эксперта капитана 1 ранга в запасе 
Василия Дандыкина, удары «умными» бомбами в новом на-
правлении могут свидетельствовать о том, что наши ВКС 
расчищают дорогу штурмовикам и истощенному против-
нику теперь придется ломать голову над тем, как усилить 
оборону еще и на Запорожском направлении. 

Читайте 2-ю стр.

ТЯЖЕЛЫЕ 
ДНИ ИРИНЫ 
ПОНАРОВСКОЙ
Знаменитая 
певица сегодня 
проводит в 
последний путь 
сына

КУПЛЕННЫЕ В МАГАЗИНЕ ПЕЛЬМЕНИ ТАЯТ ОПАСНОСТЬ
Читайте 3-ю стр.

Читайте 7-ю стр.

ДАН ПРИКАЗ 
НАПАСТЬ 

НА ШКОЛУ
Почему российские планирующие 

бомбы начали долетать до Запорожья
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Новый мини-скандал 
в Wildberries: 
сотрудник напал 
на пожилого 
клиента. Почему 
это происходит, 
нам рассказали 
работники 
маркетплейса.

КАБЫ ЗАШЛИ ПО-УМНОМУУкраинские 
фортификации 
и инженерные 
сооружения 
оказались 
непригодными 
для сдерживания 
ВС РФ.

БЕЗДОМНЫМ ХОТЯТ ОТКАЗАТЬ 
В СДАЧЕ БИОМАТЕРИАЛА

Детализировать поря-
док проведения добро-
вольной государственной 
геномной регистрации 
решили в Министерстве 
внутренних дел России. 
В проекте приказа ми-
нистра, размещенном на 
портале проектов норма-
тивных правовых актов, 
указано, кто может прой-
ти такую регистрацию и 
кому может быть отказа-
но в ее проведении.

Добровольная геном-
ная регистрация может 
пригодиться, в частно-
сти, для установления 
родства. В соответствии 
с документом пройти ее 
смогут как граждане Рос-
сии, так и иностранцы и 
лица без гражданства 
любого возраста. Для 
этого нужно будет об-
ратиться с заявлением 
и документом, удосто-
веряющим личность, в 
уполномоченное терри-
ториальное подразделе-
ние МВД. Затем нужно бу-
дет сдать биологический 
материал — содержащие 
фрагменты ДНК ткани или 
выделения человека. За-
явление можно подать 
и через Единый портал 
государственных и му-
ниципальных услуг. За 
несовершеннолетних и 
недееспособных граж-
дан заявления пишут их 
родители, опекуны или 
попечители. В этих слу-
чаях нужно будет подать 
док ументы человека, 
которого заявитель хо-
чет зарегистрировать, а 
также документы, под-
тверждающие родство 
или факт усыновления, 

удочерения или попе-
чительства. Гражданин, 
сменивший ФИО, также 
должен будет предоста-
вить документ о переме-
не имени.

Документом устанавли-
вается срок регистрации 
запроса территориаль-
ным органом МВД — 15 
минут, и максимальный 
срок, в течение которого 
услуга должна быть пре-
доставлена — 14 рабочих 
дней с момента регистра-
ции заявления. При отказе 
от предоставления услуги 
гражданина должны бу-
дут проинформировать об 
этом в течение 9 суток.

Услуга платная, размер 
платы устанавливается 
постановлением прави-
тельства. На сегодняш-
ний день она составляет 
1400 рублей, деньги идут 
в федеральный бюджет.

Причиной отказа в 
предоставлении услуги 
может стать невнесе-
ние платы, неполучение 
уполномоченным орга-
ном биоматериала, не-
подтверждение факта 
перемены имени, несо-
ответствие документов 
данным, которые полу-
чены уполномоченным 
органом в ходе межве-
домственного взаимо-
действия, а также если 
личность человека, кото-
рый хочет зарегистриро-
вать свой геном, не под-
тверждена.

По желанию граждани-
на добровольно сданные 
биоматериалы можно бу-
дет уничтожить — на эту 
услугу проект приказа 
отводит 21 день.

ОБВАЛИВШУЮСЯ БИРЖУ ОТДАЛИ В РУКИ МАСТЕРОВ

Специалисты начали 
реставрацию фасадов и 
кровли исторического зда-
ния биржи XIX века. Сейчас 
в доме с металлической 
кровлей необычной фор-
мы размещается Торгово-

промышленная 
палата Рос-
сии.

Как узна л 
«МК», ранее на 
фасаде здания 
на Ильинке вы-
явили локаль-
ные осыпания 
и отслоение 
краски и шту-
катурки, тре-
щины, а также 

коррозию на металли-
ческих элементах и по-
вреждения гранитного 
цоколя. Теперь специали-
стам предстоит демон-
тировать деструктивную 

штукатурку, укрепить 
кирпичную кладку, про-
вести антисолевую об-
работку и реставрацию 
цоколя. Помимо этого 
мастера расчистят леп-
ной декор, заделают тре-
щины, усилят крепления, 
воссоздадут утраченные 
декоративные элемен-
ты. Реставрация также 
затронет исторические 
окна и двери. 

Реставраторы долж-
ны привести в порядок 
фонари-бра из чугуна, 
оконные решетки, козырь-
ки и навесы, а также ажур-
ное ограждение кровли.

ФУТБОЛЬНЫЙ ТРЕНЕР 
УМЕР НА СТАДИОНЕ 

ПЕРЕД НАЧАЛОМ ИГРЫ
Советский футболист, 

тренер Виктор Ноздрин 
скончался на стадио-
не спортивной школы 
«Спартак-2» вечером 22 
сентября. Почти как артист 
на сцене, он умер во время 
футбольного матча.

Как стало известно 
«МК», около 21.00 к фут-
больному полю, на ко-
тором доигрывали матч 
команды любительской 
футбольной лиги, подо-
шла следующая команда 
— «Брикфорд», с трене-
ром, 72-летним Виктором 
Ноздриным. В ожидании 
наставник и игроки ре-
шили встать у края поля 
и немного понаблюдать 
за борьбой коллег. Тренер 
оживленно общался со 
всеми, смеялся. Однако 
внезапно ему стало пло-
хо. Около 21.45 мужчина 
потерял сознание и упал 
на траву. Одни футболи-
сты попытались оказать 
первую помощь, другие 
же срочно стали звонить 
в 103. Спустя 7 минут на 
футбольном поле оказа-
лись врачи, которые после 
проведения реанимаци-
онных действий конста-
тировали смерть пациен-
та. Со слов футболистов, 
медицинских сотрудни-
ков спортивной школы на 
рабочих местах не было, 
так как время было позд-
ним.

По слова знакомых, 
Ноздрин не жаловался 
на свое здоровье, но в 
последние месяцы он 

заметно поправился, так 
как бросил курить. Около 
5 лет назад тренер пере-
жил страшную трагедию 
— у него умерла дочь, 
родившаяся в 1972 году. 
Пережитое горе сильно 
подорвало здоровье фут-
болиста, однако он про-
должил заниматься спор-
том. По предварительной 
информации, причиной 
смерти мог стать либо ото-
рвавшийся тромб, либо 
обширный инфаркт. 

БЕШЕНАЯ ЛИСА УСТРОИЛА ДАЧНИКАМ ТЕРРОР
Карантин по бешенству 

объявили в подмосковном 
Можайске из-за четырех 
нападений лисы в одном 
из СНТ. 

Как стало известно «МК», 
очаг заболеваемости жи-
вотных выявлен в СНТ 
«Старое Село» на одном 
из дачных участков. Но 
карантин ввели не толь-
ко на территории этого 
садового товарищества, 
но и в соседних садовых 

товариществах и дерев-
нях, включая Пеньгово, 
Царские Берега и Царские 
Берега-2, СНТ «Энергия».

Соответствующее 
распоряжение властя-
ми Московской области 
было подписано еще 16 
сентября 2024 года. Со-
гласно распоряжению ре-
гиональной администра-
ции запрещается лечить 
больных восприимчивых 
к бешенству животных, 

посещать территорию 
посторонним людям, 
ввозить восприимчивых 
к бешенству животных, 
охотиться, проводить яр-
марки и заниматься отло-
вом диких животных.

Как сообщают дачники 
СНТ, лиса сначала набро-
силась на двух рыбаков на 
местном водоеме. А потом 
пробралась на один из 
участков, загрызла котен-
ка и вцепилась в собаку.

МОТОБЛОГЕРША ЗАПОДОЗРИЛА 
В НАПАДЕНИИ НАЗОЙЛИВОГО 

ПОДПИСЧИКА

Мотоблогерша Анюта-
мини назвала полицей-
ским подозреваемых по 
делу о нападении на нее 
неизвестным в маске. 
После случившегося де-
вушка боится выходить 
из дома без лишней 
нужды.

Напомним, что поздно 
вечером 21 сентября мо-
тоблогерша Анютамини 
припарковала спортбайк 
Ducati Panigale рядом с 
домом на Каширском 
шоссе, когда на нее на-
пал неизвестный, одетый 
в защитную маску, пер-
чатки и костюм. Отогнав 
девушку, злоумышленник 
попытался угнать байк, но 
не смог — ключи остались 
у владелицы. Анютамини 
пыталась защитить соб-
ственность, однако муж-
чина залил ее перцовым 
баллончиком, повалил 
на землю и скрылся с 
ее телефоном. Вызвать 
полицию и связаться с 

родными по-
страдавшей по-
мог прохожий.

Как выяснил 
«МК», состояние 
девушки оцени-
вается как ста-
бильно нормаль-
ное, однако она 
признается, что 
полученная мо-
ральная травма 
дается ей тяже-
лее любых уши-
бов. 

— Явных недо-
брожелателей у 
меня нет, но был 

случай сталкинга около 
месяца назад, когда под-
писчик домогался меня в 
мессенджере и выслежи-
вал на рынке. Со сканда-
лом я рассталась со своим 
молодым человеком, но 
это было полгода назад. 
Он всячески меня обма-
нывал и вообще был че-
ловеком ненадежным. Но 
утверждать, что он как-то 
причастен к нападению, 
я не могу до конца след-
ствия. При этом есть стой-
кое ощущение, что напа-
дение было заказным, и 
от этого по-настоящему 
жутко, — поделилась сво-
ими мыслями гонщица.

Сейчас блогерша оста-
ется дома, с рокового дня 
она не выходит на улицу в 
одиночку и без особой не-
обходимости. К девушке 
переехала ее мама, что-
бы оставаться с дочерью 
до поимки злоумышлен-
ника. 

БЕРЕМЕННОСТЬ СЕМИКЛАССНИЦЫ 
ПОНАЧАЛУ ПРИНЯЛИ ЗА КАМНИ

История любви, схожая 
с Ромео и Джульеттой, но 
с благополучным концом, 
произошла в одном из 
городов на юге-востоке 
Московской области. Ее 
итогом стал ребенок, кото-
рого 13-летняя Настя (все 
имена изменены) родила 
22 сентября. 

Как выяснил «МК», роды 
у семиклассницы прошли 
успешно. Школьница сама, 
без хирургических вмеша-
тельств, на 38-й неделе 
беременности произвела 
на свет дочурку весом 2 
кг 870 граммов и ростом 
49 см. Ребенок родился 
здоровым, без патологий. 
Сейчас молодая мама и 
ее малышка находятся в 
больнице и чувствуют себя 
прекрасно. Оказалось, что 

о своей беременности се-
миклассница узнала лишь 
два месяца назад. 

— У нас благополучная 
семья, — рассказала Оль-
га, мама роженицы. — С 
отцом дочки мы не жили 
вместе, но он всегда нам 
помогал. Два года назад, 
когда дочке было 11 лет, 
она начала встречаться с 
16-летним мальчиком. Он 
тоже учился в ее школе, 
а затем пошел работать. 
Я с ним познакомилась, 
знаю, что они вместе гу-
ляли. Он мальчик поря-
дочный. Как выяснилось, 
первая близость у Насти с 
18-летним Игорем случи-
лась в декабре прошлого 
года. О том, что дочь бе-
ременна, ее мать узнала 
случайно.

— Настя очень похудела, 
осунулась, хотя выглядела 
всегда старше своих лет, 
— вспоминает Ольга. — Я 
повела ее к педиатру, там 
решили, что у нее камни в 
организме, но вместо кам-
ней обнаружили… ребен-
ка! Что ж, чему быть, того 
не миновать.

По словам женщины, 
она, как и ее дочь, рада 
рождению девочки, сам 
отец тоже рад и готов 
полностью нести ответ-
ственность. Парень на-
ходится под домашним 
арестом. 

Руководство школы, 
где училась девочка, сра-
зу после того, как ее мать 
принесла справку о бере-
менности, отчислило се-
миклассницу. 

ВЛЮБЛЕННАЯ ШКОЛЬНИЦА ПОГИБЛА ПОСЛЕ ГАДАНИЯ НА КАРТАХ
Подмосковная школь-

ница покончила жизнь 
самоубийством после не-
счастливого предсказания 
карт Таро 22 сентября. 

Как стало известно 
«МК», трагический инци-
дент произошел в одном 
из городов на востоке 
Московской области. 

Жильцы дома обнаружили 
на улице тело 15-летней 
соседки с травмами, ха-
рактерными для суици-
да. При обыске в квартире 
полицейские обнаружили 
в комнате погибшей раз-
ложенную колоду Таро и 
предсмертную записку с 
извинениями.

Примечательно, что де-
вочка была творческой лич-
ностью: посещала кружок 
живописи и увлекалась 
эзотерикой. После 9-го 
класса она намеревалась 
поступить в петербургский 
художественный колледж, 
объясняя выбор города 
тем, что там в свое время 

познакомились ее родите-
ли. Не так давно она позна-
комилась с мальчиком, но 
их общение не задалось. 
Школьница обращалась к 
картам Таро за советом и 
предсказанием отдален-
ного будущего, однако ко-
лода не сулила ей успехов 
в любви. 

telegram:@mk_srochno
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Объем используемого 
лимита по кредиткам достиг 
максимума
Граждане в августе использова-
ли более трети из одобренного им 
лимита по кредитным картам. Это 
стало максимальным значением за 
последние 2,5 года. Об этом свиде-
тельствуют данные «Скоринг Бюро». 
С августа 2023 года россияне непре-
рывно наращивали долю используе-
мого лимита по своим кредитным 
картам. По сути дела, это разновид-
ность кредитов, которые люди все 
активнее оформляют в банках, — 
даже на фоне растущих доходов 
населения, которые, по данным Рос-
стата, во втором квартале увеличи-
лись почти на 10%. 

В августе россияне стали активнее 
использовать доступный им лимит по кре-
дитным картам. Доля потраченной суммы 
увеличилась почти на 2% и достигла 33,9%. 
Граждане начали наращивать долю исполь-
зуемого лимита по кредитным картам с авгу-
ста прошлого года, и месяц назад показатель 
достиг рекордного с начала 2022 года зна-
чения. При этом в июле обновил максимум 
средний чек в сегменте кредитный карт, до-
стигнув 113,1 тыс. рублей. Любопытно, что 
увеличение расходов по кредитным картам у 
граждан происходит на фоне роста доходов 
населения. Так, по данным Росстата, с апреля 
по июль они повысились на рекордные 9,6%. 
По мнению члена Ассоциации юристов Рос-
сии Александра Баутина, такое поведение 
объясняется эффектом отложенного спро-
са. Население ожидает повышения цен на 
товары и услуги из-за ослабления рубля и 
предпочитает больше тратить в настоящем 
моменте. С другой стороны, в связи с ре-
кордно низким уровнем безработицы (около 
2,7%, по данным Росстата) люди стали более 

уверены в стабильности своего дохода в 
будущем, что также побуждает их к более 
смелым тратам по кредитным картам. Кроме 
того, есть и связанная с сезонностью при-
чина превышения лимитов. Летом россияне 
тратят больше, так как наступает череда от-
пусков, затем — подготовка детей к школе, 
подчеркнул юрист. 

Но есть и другое мнение: больший рас-
ход лимитов по кредиткам может быть связан 
не с расточительностью, а, наоборот, с про-
думанной стратегией сбережений. Ставки 
в банках сейчас высокие, и граждане стре-
мятся открывать вклады, а если необходимо 
будет где-то занять лишние 10–20 тысяч на 
отпуск, то есть кредитка. «Многие люди ис-
пользуют схему, при которой они размещают 
свои средства на высокодоходных счетах, а 
повседневные траты совершают с кредит-
ных карт, — говорит финансовый аналитик 
BitRiver Владислав Антонов. — Затем, до 
истечения льготного периода, они погашают 
задолженность по кредитке средствами с 
накопительного счета. Это позволяет им 
заработать на разнице процентных ставок». 
Впрочем, эксперт не считает эту тактику пра-
вильной для большинства потребителей. Она 
требует высокой финансовой дисциплины и 

несет в себе риски, если человек не сможет 
вовремя погасить задолженность.

Ряд аналитиков утверждает, что при-
чина роста лимитов по кредитным картам 
— инфляция. Так, по мнению ведущего 
аналитика Freedom Finance Global Натальи 
Мильчаковой, из-за роста цен в 2024 году 
многим гражданам стали недоступны доро-
гостоящие товары. Инфляция приближается 
к максимумам весны 2022 года, что ощутимо 
негативно влияет на уровень жизни насе-
ления. Поэтому даже выросшие зарплаты у 
многих россиян быстро «съедаются» ростом 
цен, и это значит, что собственных средств 
на все необходимые покупки у многих людей 
не хватает, отметила аналитик. 

Поспорили эксперты и о последствиях 
наблюдаемых процессов для российской 
экономики. «Вряд ли можно говорить о какой-
то опасности повышенного использования 
лимита кредитных карт, если учитывать, 
что 5–10 лет назад уровень утилизации (ис-
пользования кредитного лимита) был су-
щественно выше и составлял более 60%, 
правда, тогда и лимиты устанавливались на 
более низком уровне, — говорит директор по 
маркетингу Национального бюро кредитных 
историй Алексей Волков. — Серьезных ри-
сков ни для банков, ни для их клиентов эта 
ситуация не несет, так как у банка всегда есть 
возможность корректировки лимита в случае 
ухудшения риск-профиля его владельца». 

Но есть и другое мнение. «Слишком боль-
шая задолженность россиян по кредитным 
картам грозит ростом закредитованности 
россиян в целом, как и по «классическим» 
видам банковских кредитов, — полагает 
Мильчакова. — Это угрожает в дальнейшем 
надуванием «кредитного пузыря», если про-
срочки по кредитным картам примут боль-
шие масштабы. Но самое главное: необе-
спеченные кредиты и большие лимиты по 
картам влияют на рост денежной массы, а 
последнее способно влиять на увеличение 
инфляции». Важно ограничивать доступность 
для населения кредитных карт, и особенно с 
большими лимитами, чтобы сдерживать рост 
денежной массы и сокращать кредитные 
риски населения, уверена аналитик. 

Наталия ТРУШИНА.

ПИАР-ГАРАНТИИ 
ЗЕЛЕНСКОГО
Для чего украинский президент 
устроил прощальные гастроли 
в США, и чего он хочет от НАТО
Зеленский потребовал от НАТО 
гарантии безопасности для Украины 
без членства страны в Альянсе, кото-
рого Киеву, судя по всему, не видать 
еще долго. Об этом сообщило со 
ссылкой на свои источники британ-
ское издание The Times 23 сентября. 
Якобы эта идея изложена в «плане 
победы» Зеленского, с которым он 
приехал в США. 

«Победить» Украина планирует до ново-
го года. Так каких гарантий хочет Зеленский 
и предоставит ли их НАТО? «МК» попросил 
ответить на этот и другие вопросы прези-
дента Российской ассоциации прибалтий-
ских исследований профессора Николая 
Межевича.

Просроченный президент привез аме-
риканским спонсорам свой «план победы». В 
список фантазий Зеленского вошли четыре 
ключевых пункта: гарантии безопасности для 
Украины со стороны Запада, «аналогичные 
пакту о взаимной обороне при вступлении в 
НАТО»; продолжение операции ВСУ в Курской 
области; запрос о «специфическом» совре-
менном оружии и международная финансовая 
помощь Украине.

Николай Межевич считает, что такой ход 
Зеленского нельзя назвать необычным. Нечто 
подобное он предпринимал уже не раз. 

— Я хотел бы напомнить, что на столе 
господина Зеленского уже лежат красивые 
кожаные папки с различными документами, в 

том числе и с взаимными гарантиями безопас-
ности, подписанными с рядом европейских 
стран. Однако некоторые британские и амери-
канские СМИ осторожно и крайне аккуратно 
подчеркивали, что эти гарантии имеют одно-
сторонний характер. Что дают такие гарантии? 
Объясню на примере.

Например, если предположить, что Папуа 
— Новая Гвинея нападет на Великобританию, 
то Украина будет обязана оказать помощь Ве-
ликобритании в суровой и бескомпромиссной 
борьбе с Папуа — Новой Гвинеей. А вот если 
Папуа — Новая Гвинея нападет на Украину, 
если, конечно, найдет ее на карте, то Вели-
кобритания обязана, скажем так, выразить 
свою поддержку. Но как? Можно, конечно, 
применить ядерное оружие против Папуа — 
Новой Гвинеи, можно послать осуждающее 
сообщение в ООН, можно раскрасить Биг-Бен 
в цвета украинского флага. Согласитесь, во 
всех трех случаях речь идет о поддержке.

Таким образом, сама формулировка га-
рантии безопасности не означает ровным 
счетом ничего. Ведь и Атлантический до-
говор о создании НАТО не подразумевает, 
что в случае, скажем, если «пьяный прапор-
щик» пересечет границу с Латвией, то через 

пять минут по Москве полетят американские 
ядерные ракеты. Это говорит лишь о том, что 
президент Латвии, господин Ренгевич, по-
звонит в Вашингтон, попросит о поддержке, 
а скорее всего, получит ответ: «Вы, товарищ, 
опохмелите его чем можете и пустите обратно 
в сторону русских, мы воевать по этому по-
воду не будем».

А дальше самый важный вопрос: а если 
прапорщик не один, а если он не пьяный? А 
если вместе с ним идет танковая армия? Даже 
в этом случае НАТО не нажмет на «красную 
кнопку» размером с телевизор.

На самом деле поездка господина Зелен-
ского — это не поездка за дополнительными 
бумагами. Это попытка еще раз продемон-
стрировать, что он есть, он жив, что он готов 
еще больше и дальше укладывать десятки 
тысяч украинских солдат в борьбе за дело 
коллективного Запада. Вот в чем цель поезд-
ки. А в чем конкретно она будет выражаться? 
В какой-то еще одной бумаге? В заявлении 
о поддержке? Об этом никто не знает, и это, 
собственно, никому и не нужно.

— А такие прецеденты уже были или 
Зеленский хоть где-то первый? 

— Дело в том, что так или иначе 

Соединенные Штаты, поддерживая проа-
мериканские правительства в Азии, Африке 
и Латинской Америке, давали им гарантии 
или обязательства. Согласитесь, по-русски 
«гарантия» — это одно, а «обязанность» или 
«обязательство» — другое. Да, было обяза-
тельство помогать этим правительствам. 
Более того, США действительно оказывали 
помощь. Например, из Южного Вьетнама 
самые авторитетные деятели южновьетнам-
ского режима покидали страну на вертолете с 
крыши американского посольства. Разве это 
не помощь? Конечно, они не могли улететь без 
американского вертолета, так что, видите, 
помощь здесь была. 

Повторюсь, для Зеленского как хороше-
го пиарщика важно не отпускать внимание 
от своей персоны. Что бы ни происходило в 
Израиле, что бы ни происходило в арабских 
странах, или, может быть, если в Австрии вы-
садятся инопланетяне, Зеленскому и в этом 
случае нужно удерживать внимание. Он не 
без оснований считает, что это удержание 
внимания способствует его собственной без-
опасности. Обратите внимание, я говорю не 
про Украину в целом, а именно про гарантии 
безопасности для себя.

Шансов снова стать президентом Украи-
ны у него, скажем прямо, меньше, чем у моего 
кота. Однако пока идет военный конфликт, 
у него сохраняются полномочия. Это эле-
ментарная ситуация. Я не могу сказать, что 
он изначально был президентом войны, но 
сейчас он именно президент войны.

— Устраивает ли такой вариант нас? 
— Нас этот вариант не устраивает, рав-

но как и все другие варианты, связанные с 
продолжением конфликта. Нас устраивает 
только вариант капитуляции Украины, и, к 
сожалению, на сегодняшний момент это пока 
не представляется возможным как быстрый 
результат. 

Возможно, в дальней перспективе — да, 
это представляется. В любом случае 2024 год, 
давайте скажем прямо, закрыт с точки зрения 
политического календаря. Посмотрим, что 
будет в 2025-м. 

Ольга ФЕДОРОВА.
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Ранее инвесторы ожидали, что 
ФРС на сентябрьском заседа-
нии опустит ставку только на 25 
базисных пунктов, но американ-

ский регулятор поступил более радикально. 
В период с марта 2022-го по июль 2023-го он 
только и делал, что ужесточал денежно-
кредитную политику (ДКП), подняв ставку в 
общей сложности 11 раз, с 0–0,25% до 5,25–
5,5%. А тут на тебе: сразу минус полпроцента 
в сентябре 2024-го. Как отмечает Bloomberg, 
в таких случаях происходит две основные 
вещи — доллар слабеет, а котировки золота 
растут. 

Кстати, с начала года они подскочили на 
26%, во многом за счет спроса на развиваю-
щихся рынках. Кроме того, согласно данным 
Всемирного совета по золоту (WGC), в 2022 и 
2023 годах мировые центробанки приобрели 
соответственно 1082 и 1037 тонн драгметалла, 
тогда как в 2021 году показатель составил 
450 тонн. Текущий ценовой тренд был усилен 
Федрезервом, который, мотивируя свой шаг, 
указал на дорожающие кредиты для амери-
канского бизнеса, разгон инфляции в стране 
и замедление экономики. 

«Рынком сейчас движет не сам факт 

понижение ставки ФРС, а скорее ожидание 
дальнейшего ослабления ДПК первой эко-
номики мира, — говорит вице-президент 
компании «Золотой монетный дом» Алексей 
Вязовский. — Существуют фьючерсы на про-
центную ставку, которые указывают на высо-
кую вероятность реализации именно такого 
сценария. Для золота это всегда хорошо, 
поскольку свежие порции дешевой долла-
ровой ликвидности поступают в том числе на 
рынок драгметаллов. Но это спекулятивный 
фактор, а есть и фундаментальные. Например, 
ноябрьские выборы в США не застрахованы 
от скандала, подобного тому, что разразился 
в 2000 году, когда республиканец Джордж 
Буш непонятно каким образом победил на 
выборах демократа Альберта Гора. Помня, что 
тогда золото сильно подорожало, инвесторы 
уходят в него». 

Еще одно обстоятельство связано с 
Индией, которая, будучи одним из ведущих 
производителей ювелирных изделий, резко 
нарастила закупки после отмены у себя по-
шлины и внесения поправок в таможенное 
законодательство. По итогам первого полу-
годия страна импортировала почти 305 тонн 
золота на $19,1 млрд, говорится в материалах 

ее министерства торговли и промышлен-
ности. Согласно усредненному консенсус-
прогнозу Bloomberg и Reuters, к концу 2024 
года мировые котировки могут дойти до $3 
тысяч за тройскую унцию, отмечает Вязов-
ский. Впрочем, напоминает собеседник «МК», 
они не растут экспоненциально, а периодиче-
ски откатываются к предыдущим значениям. 
Соответственно, лучше закупаться на спаде 
и ждать новых ценовых рекордов. Но есть и 
другой, вполне разумный подход — делать 
регулярные вложения. Например, можно еже-
квартально выделять на это какой-то процент 
(четверть или треть доходов). Трехграммовая 
золотая монета стоит 25–26 тысяч рублей — 
это многим по карману. 

«Вероятно, цены на золото будут уме-
ренно расти, краткосрочно корректируясь», 
— рассуждает финансовый аналитик BitRiver 
Владислав Антонов. По его словам, у такого 
прогноза есть масса оснований. Это прежде 
всего ожидания дальнейшего снижения ста-
вок ФРС и ослабления доллара; геополитиче-
ская напряженность, в том числе обострение 
ближневосточного конфликта; глобальная 
экономическая неопределенность, вынужда-
ющая инвесторов обращаться к стабильным 
активам. Российским потребителям эксперт 
советует рассматривать золото как часть 
диверсифицированного инвестиционного 
портфеля, а не как единственный инструмент; 
следить за ценовой динамикой, экономиче-
скими новостями и геополитическими со-
бытиями, влияющими на рынок. 

«Да, золото демонстрирует стабильный 
рост с октября 2022 года: цена увеличилась 
на 62% за 693 дня, — отмечает Антонов. — 
Однако этому рынку свойственна волатиль-
ность. Для инвесторов без опыта работы с 
драгметаллами более безопасной альтерна-
тивой остаются банковские вклады с процент-
ными ставками 20–21%. Это обеспечивает 
стабильный доход без рисков, связанных 
с колебаниями цен. Тем, кто все же решит 
инвестировать в золото, следует тщательно 
изучить различные формы вложений — фи-
зическое золото, акции золотодобывающих 
компаний или обезличенные счета. После 
чего выбрать наиболее подходящую с учетом 
личных финансовых целей». 

Игорь БОКОВ.
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Тем временем военные эксперты 
прогнозируют взятие одного из 
главных укрепрайонов ВСУ на 
Донбассе, Угледара, в течение 

нескольких ближайших дней: город практиче-
ски взят в клещи, а противник спасается 
бегством.

Ситуация на фронте для противника про-
должает ухудшаться с каждым днем. Основное 
внимание приковано сейчас к Угледару, где 
до конца недели ожидаются хорошие для нас 
новости: или группировка ВСУ будет окружена, 
или город будет взят в клещи и остатки ВСУ 
сами его покинут.

Напомним, Угледар — мощнейший укре-
прайон, который бетонировали многие годы. 
Еще осенью 2022 года наши подразделения 
пытались взять город, однако попытка не увен-
чалась успехом. И вот спустя два года можно 
наблюдать за агонией группировки противника 
в районе Угледара.

Выйти на финишную прямую и покончить 
с очередной «легендарной фортецией» ВСУ 
нашим войскам удалось с помощью фланговых 
ударов. Ранее мы прорвали линию обороны 
между Пречистовкой и Павловкой и зашли 
в левый фланг угледарской группировки. То 
же самое мы проделали на востоке через 
населенный пункт Водяное и шахту «Южно-
донбасская №3».

Фланговыми ударами мы вынудили про-
тивника (в основном это части территориаль-
ной обороны) бежать из города небольшими 
группами, дабы избежать окружения и уни-
чтожения. Бегство мобилизованных вынудило 
командование ВСУ стягивать сюда боеспо-
собные подразделения с других участков, 
но и это не помогло врагу стабилизировать 
обстановку. 

По оценке экспертов, ситуация для ВСУ 
под Угледаром катастрофическая, и, вероятнее 
всего, уже в ближайшие несколько дней этот го-
род будет освобожден или взят в окружение.

То, что дни Угледара сочтены, призна-
ет и противник. На украинских ресурсах от-
мечается, что у ВСУ закончились не только 
боеспособные части, но и артиллерия. В то же 
время с нашей стороны на головы противника 
без лишних сантиментов отправляются КАБы, 
корректируемые авиационные бомбы.

На этом направлении серьезные укрепле-
ния у противника наблюдаются только у насе-
ленных пунктов Богоявленка и Новоукраинка, 
после которых сплошь поля, а это значит, что 
ВСУ в ближайшей перспективе ждут нелегкие 
времена.

Поддала жару для ВСУ и депутат Верхов-
ной рады Украины Марьяна Безуглая, заявив, 
что на Покровско-Курахзовском направлении 
все очень плохо с оборонительными соору-
жениями. По ее словам, к обороне не готовы 
за Часовым Яром, а также в Константиновке, 
Курахове и Селидове.

Этот серьезный прокол объясняется тем, 

что большая часть линий обороны врага была 
развернута фронтом на юг, мы же начали вы-
носить его с востока. По словам военного обо-
зревателя Юрия Подоляки, с востока линия 
обороны ВСУ прикрывалась «фортецией» Авде-
евка и укрепрайонами в районах Очеретино и 
Прогресса. Однако наши войска стремительно 
освободили эти населенные пункты, фактиче-
ски обрушив оборону ВСУ.

Похоже, что противнику придется дви-
гаться по фронту еще быстрее — Российская 
армия может открыть еще одно направление, 
Запорожское. В ночь на понедельник сюда по 
объектам ВСУ прилетели наши первые плани-
рующие бомбы, чего ранее не наблюдалось.

«Не успел Сырский собраться на По-
кровске, как началось в Угледаре. Заштопал 
в Угледаре — порвалось в Торецке. Теперь вот 
Запорожье. И пока Зеленский в США, под шу-
мок еще из Курской побегут. Прямо под ФАБы 
и «Искандеры», — прогнозируют аналитики.

Военный эксперт Василий Дандыкин в 
беседе с «МК» рассказал, что наши планирую-
щие бомбы начали долетать до Запорожья по 
двум причинам.

— Противовоздушная оборона врага 
ослаблена, — говорит он. — ВСУ вынуждены 
перебрасывать какие-то зенитные комплексы 
на то же Курское направление, которое надо 
прикрывать из-за огромных потерь. И, соот-
ветственно, это дает возможность подбираться 
нашей авиации поближе к тылам противника на 
ряде участков. Кроме того, я не исключаю, что 
есть уже КАБы, дальность которых увеличена 

на 10–30 километров. Этого достаточно, чтобы 
добраться до Запорожья.

— Василий Алексеевич, почему Запо-
рожье? Мы можем активизировать и это 
направление и изменить направление глав-
ного удара?

— Думаю, да. Это наша земля, такая же, 
как и Курская область, там граждане России 
живут. На этом направлении враг нес не очень 
большие потери, он там расслабился, а теперь 
ситуация, похоже, будет меняться.

— Почему мы выбрали именно его, кро-
ме того что там живут наши люди?

— Это один из крупнейших индустриаль-
ных городов, в котором есть масса различных 
предприятий. Поэтому такие удары, на мой 
взгляд, наносятся как с целью уничтожения 
военных предприятий, так и для того, чтобы 
нашим ребятам было легче наступать на том 
направлении. По сводкам последних дней 
видим, что наступило временное затишье, 
которое может быть признаком того, что идет 
уточнение позиций, каждая сторона к чему-то 
готовится. 

Напомню, что Запорожское направление 
было основным в прошлом году для «контрна-
ступа» киевского режима. Не исключено, что 
они могут его использовать и сейчас. Просто 
то, что сейчас творится под Курском, заставляет 
врага использовать накопленные резервы. В 
принципе, направление на Крым, Севастополь 
для противника и его спонсоров всегда имело 
особенную, сакральную ценность. 

Дарья ФЕДОТОВА.

КРИЗИС

ФИНАНСЫ

КАРТОЧНЫЙ ДОЛГ БЕЗ ЧЕСТИ

Зеленский 
расписывается 
на снарядах во 
время посещения 
оружейного 
завода в 
Пенсильвании.

ЗОЛОТО СМОТРИТ НА ДОЛЛАР СВЫСОКА
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Так что вся суть нового плана — 
старая идея, что Украине нужно 
больше оружия (желательно даль-
нобойного, чтобы бить вглубь 

России, о чем говорилось еще осенью 2022 
года), денег и нужны гарантии того, что «загра-
ница нам поможет».

Политика — это продолжение экономики. 
А война — аргумент политики, когда другие 
аргументы уже не работают. Экономика не изме-
нилась. С самого начала было очевидно: Запад 

будет поддерживать конфликт на Украине ровно 
до тех пор, пока это экономически выгодно. Пока 
украинское «дай» приносит прибыль.

Зеленский начал визит в США с посещения 
завода по производству боеприпасов для ВСУ 
в городе Скрэнтон, штат Пенсильвания, и сразу 
же попросил больше снарядов: «Спасибо. И 
нам нужно больше». Эти слова Зеленского про-
цитировал член палаты представителей США 
Мэтт Картрайт.

Вообще-то это представители американ-
ского ВПК должны беспрестанно благодарить 
Зеленского и целовать песок, по которому он 
ходил. На заводе, который посетил Зеленский, 

делают снаряды натовского калибра 155 мм. 
Цена артиллерийского снаряда с начала украин-
ского конфликта выросла в четыре раза, об этом 
в интервью агентству Рейтер еще в прошлом году 
заявил председатель военного комитета НАТО, 
американский адмирал Роб Бауэр. «Цена одного 
артиллерийского снаряда поднялась с 2 тысяч 
евро до 8 тысяч евро (более 8,4 тысячи долла-
ров)», — приводило агентство слова Бауэра. 
(Просто для сравнения: стоимость аналогичного 
российского снаряда 152 мм составляет около 
700 долларов.) А ведь это только снаряды. А но-
менклатура поставок, в том числе баснословно 
дорогих систем, весьма обширна. Когда идет 

такая прибыль, цены взлетают, спрос огромный. 
Ну как тут прекращать конфликт?

Поэтому «новый» «план победы» — это все 
тот же старый план продолжения войны. Без 
эскалации — предоставления Украине воз-
можности бить вглубь России — продолжать 
проблематично. С эскалацией страшно, а вдруг 
Путин не блефует и правда ударит-таки в ответ. 
Ядерная война — это точно не выгодно. А «вы-
годно — не выгодно» — для Запада ключевой 
вопрос конфликта.

Ничего нового. Как твердый гель для 
душа.

Дмитрий ПОПОВ.

КАБЫ ЗАШЛИ...

СЕГО ДНЯ
Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP
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ТРАНСПОРТ

«ЕЖИКОМ В ТУМАНЕ» МОЖНО БУДЕТ РАСПЛАТИТЬСЯ

ХИТЫ АВВА ОСИРОТЕЛИ ПОСЛЕ СМЕРТИ ЗНАМЕНИТОГО БАРАБАНЩИКА

«МК» ОБЪЕДИНИЛ ИЗДАТЕЛЕЙ СО ВСЕЙ СТРАНЫ

Банк России выпустил новые памятные 
монеты из серии «Российская (совет-
ская) мультипликация» — на сей раз по-
священные легендарному мультфильму 
«Ежик в тумане». Мультик был снят в 1975 

году на студии «Союзмультфильм» режис-
сером Юрием Норштейном, завоевавшим 
с ним поистине всемирную известность. У 
картины более 40 фестивальных наград, а в 
2003 году аниматоры признали его «лучшим 
мультфильмом всех времен и народов». Все-
го ЦБ выпустил три варианта монеты. Один 
из них представлен номиналом три рубля и 
выполнен из серебра. Второй изготовили 
из стали с никелевым покрытием номиналом 
25 рублей. Третий — из медно-никелевого 
сплава с цветным покрытием номиналом 
25 рублей. Понятно, что выпущенные ограни-
ченным тиражом монеты имеют прежде всего 
коллекционную ценность. Но при этом они 
остаются средством платежа, и при желании 
ими можно расплатиться за любой товар или 
услугу в России по номиналу. 

В Швеции скончался 
эстрадный барабанщик 
Роджер Палм, участво-
вавший в записи целого 
ряда хитов группы АВВА. 
Музыканту было 75 лет, он 
страдал от болезни Аль-
цгеймера. О его смерти со-
общили СМИ члены семьи. 
Роджер Палм участвовал в 
нескольких поп-проектах, 

известных прежде всего на 
шведской сцене 70-х годов, 
— таких как Beatmakers, 
Gimmicks и Moonlighters. С 
группой АВВА, постоянным 
участником которой Палм 
не был, он записал такие 
композиции, как Dancing 
Queen, Mamma Mia, Thank 
You for the Music, Take a 
Chance on me.

С 18 по 22 сентября в 
Сочи в рамках XXVIII Фо-
рума современной жур-
налистики «Вся Россия–
2024», организованного 
Союзом журналистов 
России, прошел еже-
годный семинар руково-
дителей региональных 
и зарубежных проектов 
Издательского дома «Мо-
сковский комсомолец». 
Главный редактор Павел 
Гусев поблагодарил всех 

собравшихся за их работу 
и добавил: «Несмотря на 
быстроразвивающиеся 
интернет-СМИ, будущее за 
авторской журналистикой». 
Также он подчеркнул зна-
чимость ИД «Московский 
комсомолец»: «Наша работа 
очень много значит для 
гражданского общества, для 
страны». В свою очередь 
руководитель «МК-Регион» 
Олег Воробьев заявил: «Се-
годня мы как никогда близки 

к тому, чтобы «Московский 
комсомолец» был пред-
ставлен в каждом регионе». 
Отметив при этом значи-
тельный рост показателей 
региональных проектов, 
совокупной аудитории и 
просмотров. Также в рамках 
семинара были награждены 
лучшие региональные и за-
рубежные проекты «МК».
Благодарим Союз журна-
листов России за помощь 
в проведении семинара. 

Московский метрополитен 
восстановил закрытую на 
несколько десятилетий 
трамвайную линию по 
улице Сергия Радонежско-
го. Она продолжает в сторону 
центра Москвы одну из 
главных магистральных линий 

этого вида транспорта — по 
шоссе Энтузиастов. Вместе с 
этой линией запущен новый 
маршрут №2, он идет от 3-й 
Владимирской улицы до Кур-
ского вокзала. После ремонта 
в этом районе также откры-
ваются линии между метро 

«Авиамоторная» и Абельма-
новской заставой, а также по 
Большой Андроньевской и Во-
лочаевской улице. Восстанав-
ливаются маршруты трамваев 
№12, 38 и 46, а маршруты №4, 
32 и 43 возвращаются на при-
вычные трассы. 

Тысячи рыжеволосых людей традиционно собрались на фестиваль Roodharigendag в Голландии, 
который ежегодно проходит в городе Тилбург. Первый День рыжих случился в 2005 году 
в небольшом городе Астен, и с тех пор его история не прекращается. Трехдневное ме-
роприятие собирает десятки тысяч людей с огненными волосами из более чем 80 стран. 
Рыжих людей на планете 1–2%. По традиции фестиваль заканчивается групповым фото. 

ТРАТРАТРАНСПНСПНСПОРТОРТОРТ

ММоМоМоскскссксксковововскск йийййий м мететроро опополилилилили етететететеннннн 
восстановил закрытую на 
несколько десятилетий 

этэтогогоо вивидада т траранснспопортртаа — попо 
шоссе Энтузиастов. Вместе с 
этой линией запущен новый 

А«Авиамоторная» и Абельма-
новской заставой, а также по 
Большой Андроньевской и Во-
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УТРАТА

СО
ЦС

ЕТ
И

ПА
ВЕ

Л 
ЛИ

Д
ВА

НС
КИ

Й 

СО
ЦС

ЕТ
И

CB
R.

RU

@
ZE

LE
N

SK
YY

UA



ДАН ПРИКАЗ 
НАПАСТЬ 
НА ШКОЛУ
c 1-й стр.

13-летний Артем из Балаганска 
набросился на троих однокласс-
ников в раздевалке спортзала 
перед уроком физкультуры. Он 

стал кричать: «Я тебя убью!», нанес удар по 

голове одному мальчику и по рукам — двоим 
другим. Дети сумели выбежать из раздевалки. 
Агрессора обезвредил учитель физкультуры, 
применить насилие к нему школьник не 
пытался.

— Мальчиков спас наш Александр Ми-
хайлович, — рассказывает одна из учениц 
школы №1. — Он очень хороший учитель, 
веселый, спокойный. А теперь оказывается, 
что вообще герой. 

Как сообщает детский омбудсмен Иркут-
ской области Татьяна Афанасьева, травмы у 

пострадавших ребят небольшие, госпитали-
зация никому из них не потребовалась. Воз-
буждены два уголовных дела — покушение 
на убийство и халатность.

Семья мальчика характеризуется поло-
жительно, мама работает в центре занятости, 
отец — занимается частным строительством. 
Также нет данных, что инциденту предшество-
вал какой-то конфликт. Однако в ходе осмотра 
гаджетов задержанного выяснилось, что он 
состоял в телеграм-сообществе RNBWN. Это 
же сообщество ранее прославлял 13-летний 
Роман, напавший на школу в Челябинске. По 
оперативным данным, Артем получил задание 
напасть на одноклассников именно в этой груп-
пе. Причем за выполнение ему не обещали ни-
какого вознаграждения — подростка заставили 
это сделать, что называется, «на слабо».

Пронести молоток в школу Артем смог 
без труда. Это учебное заведение относится 
к 4-й категории опасности, так как находит-
ся в маленьком населенном пункте. То есть 
особые меры предосторожности там просто 
не требуются. В школе нет турникетов, есть 
только тревожная кнопка, которую никто не 
успел нажать. Охранник же дежурит в школе 
с 17.00 до 8.00, на момент инцидента его там 
не было. Так что подростку не составило труда 
пронести в школу аж три молотка. 

Вот только как могло получиться, что 
мальчик-агрессор, о котором известно, что 
он из благополучной семьи и на профилакти-
ческих учетах никогда не состоял, совершил 
подобное деяние?

«Пока трудно комментировать этот слу-
чай, слишком мало информации, — говорит 
детский и семейный психолог Елена Мошкова. 
— На видео мальчик спокойный, рассказывает 
о случившемся просто, как будто не видит 
в этом ничего постыдного для себя, более 
того — говорит, что совершил это, чтобы о 
нем говорили, «хотел прославиться». Все та 

же знаменитая слава Герострата... Однако 
это могут быть только слова. Да и стремле-
ние к такой «славе» не рождается на пустом 
месте. И тот факт, что мальчик был тихим и не 
засвечивался ни в каких скандалах, вообще 
ни о чем не говорит. Большинство подобных 
срывов, жутких неожиданных нападений со-
вершают именно такие «тихушники», кото-
рые всё держат в себе, но в какой-то момент 
взрываются. Думаю, тут имел место какой-то 
конфликт с пострадавшим одноклассником, 
а остальные просто попались под руку. Воз-
можно, конфликт мелкий, неявный, на который 
никто, ни учителя, ни другие дети, ни даже 
сам пострадавший, ранее не обращал вни-
мания. Мало ли, не ладят дети между собой, 
такое случается сплошь и рядом. Но иногда 
противостояние, которое одному кажется ме-
лочью, для другого приобретает глобальные 
размеры. Человек (а подросток особенно) 
зацикливается на конфликте, думает лишь 
о нем, теряет связь с реальностью. 

Либо его замучило, лишило разума чув-
ство недооцененности, желание показать 
себя — чтобы разобраться с этим, нужно 
долгое время работы. Но спасение, предупре-
ждение подобных случаев может быть только 
в одном — в доверительных отношениях с 
родителями, в их готовности и способности 
слушать и слышать своих детей. К сожалению, 
те семьи, которые принято называть благо-
получными, далеко не всегда способны на 
это, родители считают, что если дети хорошо 
одеты-обуты, успешно учатся, если к ним нет 
претензий со стороны педагогов — значит, все 
прекрасно. Увы, это не так, внутренний мир 
ребенка может таить в себе таких чудовищ, 
что справиться с ними под силу лишь тем 
близким людям, которые допущены в этот 
внутренний мир».

Виктория ЧУМАКОВА, 
Екатерина ПИЧУГИНА.

В Красноярском крае уже три дня 
обсуждают страшный случай в по-
селке Красная Сопка. Четверо детей в 
возрасте от 6 до 13 лет скончались от 
отравления неизвестным веществом. 
Первая пугающая версия — брат и 
три сестры отравились покупными 
пельменями. Но уже сейчас ясно, что 
произошла трагическая случайность. 

Родители убиты горем: в один миг лишить-
ся четверых детей — как можно такое вынести. 
Врачам чудом удалось спасти еще не рожден-
ного ребенка Виктории (женщина беременна). 
Корреспонденты «МК в Красноярске» сумели 
пообщаться с ними в больнице. 

«Старшие девчонки раньше уже готови-
ли. И не раз, — рассказывает женщина. — 
Поэтому я не следила за процессом. Утром 
и днем никому не было плохо, а вечером мы, 
родители, ели курицу с картошкой. Приправу 
я добавляла в курицу. Что добавляли дети в 
пельмени днем, не знаю. Вечером часть детей 
снова ели пельмени». 

С трудом отвечает на вопросы и ее муж 
Дмитрий. 

«Мы сели и спокойно вечером поели. Я 
ничего не добавлял в еду. Ни соль, ни перец. 
Не знаю, как ее приготовили».

Особое внимание следователей привлек 
белый порошок, который стоял на микровол-
новке. Никакой маркировки на упаковке не 
было. По одной из версий, это пестицид, по 
другой — средство от мух. Так или иначе, он 
был на виду, в доступе в зоне приготовления 
пищи.

Итак, версий несколько. Согласно первой, 
семья отравилась купленными в магазине 
продуктами. Если она подтвердится, вопро-
сы будут к продавцу и поставщикам с произ-
водителями. А если будет доказана вторая 
версия — случайное отравление химикатами, 
— то ответственность по статье УК «Причи-
нение смерти по неосторожности» понесут 
уже родители. Она сводится к тому, что дети 

или Виктория (отец заявляет, что не готовил. 
— Прим. ред.) могли воспользоваться этим 
порошком или другим химикатом во время 
готовки, перепутав с солью. 

В обеих версиях есть один существенный 
изъян — вечером пельмени ели не все, но под 
утро отравились и дети, и взрослые. Но так 
или иначе хотя бы раз их употребил в пищу 
каждый из членов отравившейся семьи. Про-
межуточные звенья в таинственной цепочке 
сейчас и не дают покоя сыщикам.

— Я хорошо знаю их семью, — говорит 
житель Красной Сопки Алексей. — И мать, и 
отец живут в поселке с самого детства. Оба 

— работящие, непьющие. И в финансовом пла-
не у них никогда не было проблем. Глава семьи 
Дмитрий раньше работал в ЖКХ, в последнее 
время трудился на Красносопкинском ХПП, на 
элеваторе. Для среднестатистической дере-
венской семьи он нормально зарабатывал. 
Дети у них были одеты-обуты, вполне опрятно 
выглядели, дети ни на каких профучетах не 
состояли. Мама у них работала на ферме. 

— Многих смутил вид их дома, где обои 
в комнате и в коридоре висят клочьями. 

— Скажу прямо, от фотографий их жилья, 
которые распространились в Сети, многие в 
поселке пришли в ужас. Мало кто предполагал, 

что у них настолько все неухожено в доме. Я 
знаю их маму, когда-то в детстве бывал у них 
дома. Там тоже всегда был беспорядок. Про-
сто у людей так заведено. Но это не делает их 
какими-то маргиналами. В социальном плане 
они нормальные работящие люди. 

В тот дом, как рассказывает Алексей, семья 
переехала недавно. Его год не отапливали. 

— Этот «ремонт» им остался от бывших 
хозяев, там уже были остатки былой «роско-
ши», — объясняет наш собеседник. — Те, кто 
был у них в доме, говорят, что рядом с едой 
стояла отрава для мух, которая вполне могла 
попасть в пищу. Свидетели рассказывали, что 
часто приготовлением пищи у них в семье за-
нимались дети. Могли перепутать, а взрослые 
— недосмотреть. 

Жители Красной Сопки уверены, что 
причина отравления семьи не в пельменях 
и не в курице, которые они купили в местном 
магазине. 

— Иначе бы слегла половина поселка, мы 
все закупаемся в этом магазине, — говорит 
Алексей. — Птицу чаще всего привозят из со-
седнего Назарова. Пельмени — абаканские, 
фирменные. Они весовые, приготовлены на 
заводе. Приходят они, как правило, в боль-
ших коробках и продаются на развес. Никто 
их руками не лепит, это заводские пельмени, 
прямиком с мясокомбината. (В магазине, где 
были куплены продукты, нашли нарушения. 
Часть продукции поступала без ветеринарных 
сопроводительных документов, которые могли 
бы подтверждать их безопасность. — Авт.).

Для установления точной причины будут 
проведены дополнительные экспертизы и ис-
следования. Правоохранители также проверят 
взаимоотношения в семье, а специалисты 
оценят психическое состояние взрослых и 
детей перед трагедией. Расследование слу-
чившегося взял на контроль центральный 
аппарат СК РФ.

Светлана САМОДЕЛОВА, 
Владислав ПИРОГОВ, 

«МК в Красноярске».

«Добавление в фарш манной 
крупы — это еще самое 
безобидное» 
Отравление многодетной семьи в 
Красноярском крае после употребле-
ния в пищу магазинных пельменей 
и курицы, приведшее к гибели всех 
ее четверых детей, вновь заставило 
задуматься о безопасности продаю-
щихся в торговых точках полуфабри-
катов. Какие нарушения допускают 
недобросовестные изготовители 
пельменей и как себя обезопасить от 
них, «МК» выяснил у частных произ-
водителей и экспертов.

Эта трагедия всколыхнула без преуве-
личения всю Россию: после употребления 
за ужином купленных в местном магазине 
пельменей и курицы отравилась вся много-
детная семья. Трое ребятишек 6, 11 и 13 лет 
скончались один за другим. Позже умер и 
четвертый ребенок — 12-летняя девочка. В 
живых остались лишь родители — отец и мать, 
беременная пятым ребенком. По одной из су-
ществующих версий, причиной смертельного 
отравления могли стать пестициды, которые 
дети по ошибке положили в пельмени вместо 
приправы. Однако, как написал 23 сентября 
«МК» в своем расследовании, версия, ка-
сающаяся купленных пельменей и курицы, 
до конца не отметена. Точно установлено, 
что в пищу попало неизвестное химическое 
соединение, какой-то токсин. Но пока неяс-
но, был ли он в самих продуктах или попал 
в пищу уже непосредственно во время ее 
приготовления в доме. 

Частный изготовитель домашних пель-
меней Анастасия рассказала, что фарш для 
пельменей должен состоять только из мяса, 
лука, соли, и максимум в него добавляются 
какие-либо специи. «К сожалению, я перепро-
бовала практически все магазинные пельме-
ни, и ни одна марка не оказалась должного 
качества — или пельмени были невкусными, 
или подозрительно выглядел фарш, был не 
той консистенции. Удешевляют производи-
тели продукт самыми разными способами. 
Самое безобидное, что они добавляют в 
фарш, — это манная крупа или какие-то другие 
крупы. Также на упаковке изготовители ино-
гда открыто указывают «мясо механической 
обвалки» (ММО) — но люди не вникают, что 

это такое. А «мясо механической обвалки» 
— это не только мясо, но и сосуды, хрящи, 
кости, перемолотые до состояния муки, и 
все это образовывается в фарш. Впрочем, 
этими добавками, которые используют для 
удешевления себестоимости пельменей, — 
крупой, костным остатком, отравиться все 
равно нельзя».

Если же предположить, что при изго-
товлении фарша для пельменей использо-
валось несвежее мясо, в результате чего и 
отравилась вся семья, то, по мнению Ана-
стасии, отравиться им можно было бы, но 
не до смертельного исхода. И в этом случае 
явственно ощущался бы вкус тухлого мяса. 
«Скорее я бы подумала на то, что в помещении 
предприятия-изготовителя травили грызунов, 
и эта отрава попала в мясо при изготовлении 
фарша», — предположила она.

Пельмени, безусловно, нельзя размора-
живать и потом повторно замораживать. Но 
даже если это и было сделано, то до смерти 
семья не отравилась бы. Во-первых, если их 
размораживать и замораживать по нескольку 
раз, то на вид они будут потрескавшимися. 
Сразу будет ясно, что они «не первой свеже-
сти». Во-вторых, и вкус, соответственно, тоже 
будет отталкивающим, и вряд ли бы никто из 
членов семьи этого не заметил… 

Еще одно нарушение при производстве 
— очень часто мясорубки не моются на ночь, 
а складываются в холодильник. Утром такая 
мясорубка достается, и в ней по-новому кру-
тится фарш. «Да и еще много какие условия 
производства у нас, к сожалению, наруша-
ются, — продолжает мастерица по пельме-
ням. — А все эти документы, сертификаты 
соответствия очень часто делаются «для га-
лочки». Когда мне был нужен сертификат, я 
предложила привезти всю свою продукцию, 
чтобы ее изучили в лаборатории и дали мне 
подлинные, правильные сертификаты. На 
что мне был ответ: «А зачем вам эта про-
верка? Ну привезете вы нам продукцию, мы 
ее проверим, а вы потом все равно можете 
изменить рецепт. Поэтому смысла нет. Вы нам 
просто скажете состав своей продукции, а мы 
вам дадим сертификат. И вы только денежки 
платите». 

Руководитель Московского общества 
защиты потребителей Антон Недзвецкий 
тоже считает «маловероятным использова-
ние в производстве пельменей настолько 
токсичного вещества, которое привело к 

трагедии». «Все-таки в продажу поступила 
партия продукции, и тогда были бы другие 
случаи отравлений, — сказал он в беседе с 
«МК». — Хотя сейчас полностью исключать 
такую версию тоже нельзя, это прерогатива 
следственных органов». 

Но вообще пельмени, конечно же, должны 
производиться в соответствии с техниче-
скими регламентами. «Есть ряд технических 
регламентов, которые устанавливают обяза-
тельные требования при производстве за-
мороженных полуфабрикатов, в том числе 
пельменей, — рассказал он. — Есть общий 
Технический регламент «О безопасности пи-
щевой продукции» и другие регламенты и тре-
бования безопасности, и у продукции должна 
быть декларация о соответствии всем этим 
обязательным требованиям. Есть отдельный 
ГОСТ «Пельмени замороженные. Технические 
условия», поэтому мы рекомендуем обращать 
внимание на маркировку, что продукт произ-
веден в соответствии с ГОСТом». 

С другой стороны, и это не 100%-ная га-
рантия качества: бывают случаи, когда произ-
водители могут заявить о соблюдении ГОСТа, 
но по факту этот ГОСТ не соблюдать. 

Впрочем, наши надзорные органы перио-
дически проверяют и пельмени тоже. Прошлой 
осенью Роскачество изучило продукцию 20 
торговых марок, и в 13 (!) из них были выявлены 
нарушения по показателям микробиологии. 
Это — одно из самых распространенных на-
рушений. «Такие нарушения могут указывать 
как на возможное несоблюдение санитарно-
гигиенических требований на производстве, 

так и на нарушение температурного режима 
на каком-то из участков товаропроводящей 
цепи: при транспортировке, хранении или при 
реализации товара в магазине», — указало 
Роскачество. 

Также результаты исследования пока-
зали, что в фарше пельменей 14 марок име-
ются незаявленные ингредиенты: клетчатка, 
каррагинан, крахмал, соевый белок, камедь 
рожкового дерева и пр. В том числе в пель-
менях пяти ТМ были обнаружены перемоло-
тые кости. Они могли попасть в фарш, как 
мы уже писали выше, из-за использования 
мяса механической обвалки. И только один 
производитель честно указал ММО в соста-
ве. Всех этих ингредиентов, как указывает 
Роскачество, не должно быть в пельменях, 
изготовленных по ГОСТу.

Ведомство потом заверило на своем 
сайте, что все производители-нарушители 
«оперативно отреагировали на полученные 
результаты и предоставили в Роскачество 
информацию о проведении корректирующих 
мероприятий». И вроде как исправились…

Впрочем, в комментариях люди пишут, 
например, про одну из попавших на верхние 
строчки рейтинга Роскачества марку пель-
меней следующее: «Может, их продукция 
и безвредна, но пельмени абсолютно без-
вкусные, мясо похоже на пластилин, а тесто 
— на синтетику». «Это было похоже на пытку, 
— добавил данный пользователь. — Видимо, 
действительно сейчас в сетевых магазинах 
нет нормальных пельменей».

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

Сергей жил в Псковской области, где 
доходы у людей невелики, зарабатывал 25 
тыс. рублей и считал каждую копейку. Но 
неожиданно сломалась стиральная ма-
шина, нужно было срочно покупать новую. 
Накоплений не хватало, и мужчина решил 
обратиться в микрофинансовую организа-
цию. Там ему быстро оформили заем на 15 
тыс. рублей. Сергей увидел, что отдавать 
через месяц придется уже почти 19 тысяч, 
однако решил, что справится с этим.

Но он заболел, пришлось взять боль-
ничный, и в итоге зарплата уменьшилась. 
Рассчитаться с кредитором в срок не по-
лучилось. Тогда начались настойчивые 
звонки из МФО с требованием вернуть 
деньги. Как вариант решения проблемы 
заемщику предложили продлить заем на 
новый срок, что еще больше увеличило 
бы сумму переплаты и грозило стать на-
чалом замкнутого цикла — загнать Сергея 
в долговую кабалу.

К счастью, на помощь пришли род-
ственники. Они дали взаймы деньги, и 
мужчина выплатил долг, решив никогда 
больше не связываться с микрофинансо-
выми организациями.

«МФО красиво обещают дать деньги 
чуть ли не под 0%, а в итоге в договоре 
написано 290% годовых, еще и списывают 
разово сразу несколько сотен рублей якобы 
за страховку, на оформление которой ты 
согласие не давал. Ты уже в минусе, если 
их клиент», — рассказывает другой клиент 
МФО, Вячеслав. Его привлекла реклама 
микрозаймов, расклеенная в его малень-
ком городе чуть ли не на каждом столбе. 
Свой договор он смог увидеть только по-
сле подписания и был сильно удивлен его 
содержанием.

История типичная. Объем выданных 
микрозаймов по стране растет. Так, за II 
квартал 2024 года он увеличился на 20%, 
превысив полтриллиона рублей. А доля 
просроченной задолженности по ним до-
стигла 31%. То есть каждый третий заемщик 
МФО испытывает проблемы с возвращени-
ем долга. По краткосрочным займам про-
срочка свыше 90 дней на конец прошлого 
года составляла уже 51%. Регулятор, Банк 
России, отмечает, что у некоторых людей 
появилась зависимость от микрозаймов. 
Они оформляют по нескольку договоров 
в месяц, но тратят эти деньги не на потре-
бление, а на погашение других имеющихся 
долгов. 

И еще одно интересное наблюдение. 
Лидерами по выдаче микрозаймов в ре-
гиональном «зачете» стали Тыва и Алтай. 
По уровню доходов населения эти регионы 
занимают 81-ю и 82-ю позиции из 89 стро-
чек рейтинга, то есть уровень благополучия 
населения там крайне низок. Это означает, 
что большинство жителей этих территорий 
по объективным причинам столкнутся со 
сложностями в обслуживании долга. Но 
МФО это не останавливает. А напрасно!

Почему мы не советуем людям брать 
займы в микрофинансовых организациях? 
Для этого есть несколько важных причин.

Во-первых, высокие проценты. Микро-
займы — вид сверхдорогого кредитования. 
МФО дают в долг в максимально допу-
стимом диапазоне ставок, установленных 
регулятором. Предельная ставка по займам 
на срок до трех месяцев составляет 292% 
годовых.

Во-вторых, долговая кабала. Из-за 
очень высоких процентных ставок у за-
емщиков велик шанс попасть в ловушку 
долга. Когда человек не может вернуть 
заем, сотрудники микрофинансовых ор-
ганизаций предлагают пролонгировать 
(то есть продлить) его. В итоге долговая 
нагрузка возрастает, и очень часто распла-
титься с кредитором уже не представляется 
возможным. По данным ЦБ, 33% потре-
бительских займов переоформляется в 
новые, что сопровождается наращиванием 
кредитной нагрузки: долг и проценты по 
предыдущим займам включаются в тело 
новых займов. Замкнутый круг! По нашей 
оценке, около половины заемщиков МФО 
не могут в срок погасить основной долг 

и продлевают заем, находясь месяцами 
и даже годами под гнетом сверхвысокой 
долговой нагрузки.

В-третьих, непрозрачные условия 
кредитования и отсутствие надлежащей 
оценки заемщика. Договоры с МФО могут 
быть сложными и непонятными для обыч-
ного человека. С учетом того, что большая 
часть микрозаймов выдается онлайн, по-
требитель лишен возможности получить 
подробную консультацию в офисе орга-
низации, а также изучить договор до его 
подписания.

Рост онлайн-рынка МФО, выдача 
займов по одному клику и только по па-
спорту, без должной оценки платежеспо-
собности заемщика, является одним из 
существенных рисков взаимодействия с 
такими организациями. Дистанционный 
канал занимает более 80% в общем объеме 
выдач микрозаймов. Для людей, которые не 
могут сами здраво оценить свои возмож-
ности по погашению долга, такой подход 
может обернуться серьезными проблемами 
в дальнейшем. Они берут деньги, не пони-
мая, во что ввязались, а потом оказываются 
не в состоянии вернуть их.

В-четвертых, навязанные услуги. По-
лучив заем, люди часто бывают удивлены, 
что сумма долга оказывается больше той, 
которую они просили. Секрет прост: вместе 
с займом им оформили страховку, о кото-
рой они не просили и которую потом нужно 
будет вернуть вместе с процентами. Иногда 
платными могут быть смс-информирование, 
подписки на услуги юристов и т.п. Также в 
определенных случаях взимается комиссия 
при погашении займа.

Тут может возникнуть вопрос: а куда 
обращаться людям, которым нужны займы 
на небольшие суммы?

Если у вас есть регулярный доход, то 
можно воспользоваться банковскими про-
дуктами. Например, кредитной картой. Она 
будет дешевле займов МФО. К тому же по 
кредитке устанавливается так называемый 
беспроцентный период, в течение которого 
можно пользоваться заемными средствами 
бесплатно.

Еще один вариант — сформировать 
собственную финансовую подушку безо-
пасности. Для этого достаточно отклады-
вать хотя бы 10% с каждой зарплаты, но 
делать это нужно регулярно. Тогда у вас 
всегда под рукой будут деньги на случай 
непредвиденных расходов.

Также можно взять в долг у знакомых 
или родственников или продать на соот-
ветствующей платформе в Интернете или в 
комиссионном магазине ненужные вещи.

Ну а если вы уже стали клиентом МФО, 
то очень важно разорвать цепочку непре-
кращающихся займов. Для этого можно 
попросить в долг у близких или работо-
дателя (в некоторых организациях есть 
беспроцентные ссуды для сотрудников) и 
рассчитаться с кредитором.

Если такой возможности нет, но есть 
и другие долги на сумму больше 500 тыс. 
рублей, можно подать заявление о бан-
кротстве. За первое полугодие 2024 года 
этой возможностью воспользовались 119,5 
тыс. граждан. Всего за годы существования 
процедуры судебного банкротства в России 
через нее прошло более 1 млн должников. 
Иногда это становится единственным ре-
альным выходом из долговой кабалы.

То, что Банк России регулярно уже-
сточает условия выдачи микрозаймов и 
принимает меры по недопущению нара-
щивания бесконечного долга клиентов 
МФО, очень правильно. Но пока эти меры 
недостаточны.

Мы предлагаем так ограничить ставки 
по микрозаймам, чтобы они составляли не 
более трехкратного размера ставки Банка 
России в год — на данный момент времени 
не превышали бы 57% годовых.

Хочу отметить, что во многих странах 
МФО запрещены. И их жители не стал-
киваются с какими-то нерешаемыми фи-
нансовыми проблемами. Может быть, и 
у нас в России пришло время задуматься 
над этим?

ОСТОРОЖНО, МФО!
Почему микрофинансовые организации опасны для заемщиков

НЕ ПРОПУСТИ!
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Дмитрий ЯНИН, 
председатель правления Международной конфедерации 
обществ потребителей (КонфОП)
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— Зачем и кому нужны ком-
мерческие охоты
— Охотпользование: произ-
водство или «чего изволите»?
— Рассказы охотников-
натуралистов
— Любимые болота
— Еще раз о пулях
— Нужно ли государству охот-
ничье собаководство
— Заблудился в лесу: как не 
умереть с голоду
— Добыл дичь — сохрани
— Вести с водоемов
— Осенняя рыбалка с попла-
вочной удочкой
— Ловим пикером

Читайте в новом номере 
«Российской охотничьей газеты» №9 
(24 сентября — 21 октября 2024 г.):

ОБЕД, ПРИПРАВЛЕННЫЙ ЯДОМ
Несколько версий смертельного отравления четырех детей 

в сибирском поселке

Молодой  учитель физкультуры 
спас школьников в Балаганске.

СЕГО ДНЯ

ПЕЛЬМЕНИ НЕ МОЕЙ МЕЧТЫ   

Квартира, 
где проживала 
семья.
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На вторичном рынке жилья Москов-
ской области борются несколько 
тенденций. С одной стороны, до-
рогая рыночная стоимость «квадра-
тов» и заградительные ипотечные 
ставки не позволяют ценам расти. С 
другой стороны, медленный приток 
предложения и надежды продавцов 
на активизацию спроса в начале де-
лового сезона не позволяют ценам 
падать. Что делать в этой ситуации 
потенциальным покупателям? 

Как рассказала «МК» директор депар-
тамента вторичной недвижимости Est-a-Tet 
Юлия Дымова, основной спрос сейчас со-
средоточен в ближайших городах — спут-
никах Москвы. Наиболее популярны у по-
купателей лоты с хорошей транспортной 
доступностью. Это квартиры в Долгопруд-
ном, Красногорске, Люберцах. То есть в тех 
городах, где есть станции МЦД или столич-
ного метрополитена.

Наибольший объем предложения сей-
час наблюдается в тех городах, где активно 
вводятся в эксплуатацию новостройки, ко-
торые переходят в статус вторичного жилья. 
Таких, как, например, Апрелевка, где много 
объектов, которые сдаются в том числе с 
отделкой. Именно такие объекты наиболее 
востребованы покупателями. «Этот тренд мы 
наблюдаем второй год подряд, но наиболь-
шую актуальность он приобрел именно сей-
час. Потому что на данный момент стоимость 
ипотеки очень высокая. Соответственно, 
люди, когда рассматривают покупку жилья, 
не хотят вкладывать дополнительные деньги 
в ремонт, а хотят все расходы включить в 
один кредит», — пояснила эксперт.

По оценке руководителя АЦ «ИНКОМ-
Недвижимость» Дмитрия Таганова, сегодня 

на вторичном рынке Подмосковья покупа-
телям предлагаются 73,39 тыс. объектов. 
За месяц предложение выросло на 0,6%, с 
начала года на 2,0%, за год оно стало больше 
на 0,6%. Квадратный метр в среднем стоит 
142,1 тыс. руб., с июля показатель снизился 
на 0,2%, за год увеличился на 1,4%. Изме-
нения условные, и, по мнению эксперта, 
ценовую ситуацию на областной вторичке 
можно назвать стабильной. 

В тройку лидеров по росту средней 
цены метра, по данным Таганова, попали 
Волоколамский (средняя цена 1 кв. м 85,4 
тыс. руб.), Можайский (92,3 тыс. руб.) го-
родские округа, а также городской округ 
Шатура (66,9 тыс. руб.). До каждого из них 
от столицы более 100 км. Вторичная недви-
жимость здесь существенно дешевле, чем 
в среднем по Московской области. В Во-
локоламском городском округе на продажу 
выставлено 180 вторичных лотов, тогда как 
в июле предложение состояло из 170 шт., в 
Можайском число объектов увеличилось до 
260 шт. против 230 шт. в июле, в Шатурском 

сейчас насчитывается 490 шт., что на 20 
лотов больше, чем было в июле. 

Кроме того, в рейтинг по подорожанию 
также попали Талдомский ГО (132,8 тыс. руб.) 
и Кашира (76,6 тыс. руб.). В топ-5 по высо-
кой цене квадрата входят городские округа 
Красногорск (180,8 тыс. руб.), Химки (175,5 
тыс. руб.), Одинцовский (168,4 тыс. руб.), Ле-
нинский (167,1 тыс. руб.) и Мытищи (164,8 тыс. 
руб.). В топ–5 по объему предложения попали 
городские округа Балашиха (6,82 тыс. лотов), 
Люберцы (5,91 тыс. лотов), Красногорск (5,52 
тыс. шт.), Одинцовский (5,26 тыс. шт.) и Мыти-
щи (5,23 тыс. шт.). «Это ожидаемые результаты 
— традиционно в перечисленных локациях 
самый широкий выбор объектов и наиболее 
высокие цены», — заметил Таганов.

«Стоимость жилья на вторичном рынке 
Московской области в 2024 году топчет-
ся на месте. Высокая стоимость метра и 

заградительные ипотечные ставки не дают 
ценам расти, а медленное накопление пред-
ложения — упасть», — отметил руководитель 
АЦ «Индикаторы рынка недвижимости IRN.
RU» Олег Репченко. По его мнению, при-
тормаживают снижение цен и надежды про-
давцов на активизацию спроса осенью, с 
началом делового сезона. Тем не менее в 
некоторых локациях уже зафиксировано 
снижение цен (см. таблицу). В основном 
это отдаленные от МКАД города с тради-
ционно бюджетным ценником, которые бо-
лее чувствительны к изменению рыночной 
конъюнктуры.

По мнению Репченко, квартиры на вто-
ричном рынке сейчас переоценены, ипотеч-
ные ставки заградительны, продажи падают. 
Но на фоне медленного вывода нового пред-
ложения цены пока не снижаются: продав-
цы рассчитывают на активизацию спроса, 
говорит эксперт. 

По словам Дымовой, торг присутствует, 
но не по всем объектам: «Есть объекты с 
адекватной ценой, которые быстро реали-
зуются. Есть объекты, которые достаточно 
долго (более 45 дней) стоят в экспозиции. 
Связано это в первую очередь именно с 
ценой, и по таким лотам как раз присут-
ствует торг». 

Как сообщила «МК» исполнительный 
директор компании «НДВ Супермаркет 
Недвижимости» Татьяна Подкидышева, в 
среднем дисконт не превышает 10%, но 
на лоты, которые стоят на срочной про-
даже, скидки могут достигать 15–20%. По 
ее мнению, на вторичном рынке нынешний 
осенний сезон обещает быть непростым 
из-за ожидаемого очередного повышения 
ключевой ставки ЦБ. «Это еще больше по-
высит кредитные ставки на готовое жилье. 
Если ставка будет находиться в диапазоне 
20%, часть клиентов с рынка строящегося 
жилья может уйти на рынок свежей вторич-
ки», — заметила эксперт.

Юлия Дымова полагает, что в октябре и 
ноябре по традиции количество сделок вы-
растет. По ее мнению, квадратные метры в 
московском макрорегионе для большинства 
граждан продолжают оставаться самой на-
дежной и ликвидной инвестицией, а текущие 
высокие ставки по рублевым депозитам надо 
оценивать через призму годовой инфляции 
и налогов.

Сергей АРТЕМОВ.
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Минувшим летом аналитики за-
фиксировали аномальный ажиотаж 
на национальном рынке аренды 
жилья. Несмотря на сезон отпу-
сков, съемные «квадраты» дорожа-
ли не только в августе, перед нача-
лом делового сезона, но и в июле, 
и даже в июне. Особенно сильно 
тренд на удорожание съемного 
жилья сказался в начале сентября 
на кошельках арендаторов комнат 
в небольших городах. А вот в Мо-
скве и Санкт-Петербурге сегодня 
сдавать отдельные помещения в 
квартирах оказалось невыгодно. 
В каких городах страны самый вы-
годный арендный бизнес?

Самые доходные комнаты оказались в 
Нижнем Тагиле, где доходность достигла 
20% годовых, а окупаемость — 5 лет. К та-
кому выводу пришел Павел Луценко, гене-
ральный директор портала «Мир квартир», 
который вместе с коллегами определил 
уровень доходности и окупаемости комнат 
в 70 городах страны. При расчетах пред-
полагалось, что комната сдается весь год 
без перерывов. Путем деления годового 
дохода на стоимость комнаты была вы-
числена доходность, а обратное число 
является сроком окупаемости объекта. 
Средние цены и ставки аренды были взяты 
из собственной аналитики. 

Кроме этого, высокие показатели при-
были от сдачи комнат в аренду зафикси-
рованы в Череповце (18,2% и 5,5 года, см. 
таблицу), Магнитогорске (17,3% и 5,8 года), 
Брянске (16,3% и 6,2 года), Рязани (14,9% и 
6,7 года), Вологде (14,8% и 6,8 года), Улья-
новске (14,2% и 7 лет), Мурманске (13,9% 
и 7,2 года), Волжском (13,8% и 7,2 года) и 
Кургане (13,8% и 7,2 года).

Наименьшую доходность показал Сим-
ферополь, где комнаты будут приносить 
5,4% годовых, а окупаться 18,7 года. Также 
в конец списка попали Владивосток (5,7% и 
17,5 года), Севастополь (6,8% и 14,8 года), 
Москва (6,9% и 14,6 года), Чита (7,4% и 
13,6 года), Сочи (7,6% и 13,1 года), Санкт-

Петербург (7,6% и 13,1 года), Казань (7,7% 
и 12,9 года), Краснодар (7,8% и 12,8 года) и 
Белгород (7,8% и 12,8 года). «Мы видим, что 
там, где стоимость комнат относительно 
низка, а ставки аренды держатся на хоро-
шем уровне, доходность максимальная. 
И, напротив, в самых дорогих городах, в 
первую очередь в столицах, цены на не-
движимость такие, что даже дорожающая 
аренда не может сделать бизнес по по-
купке комнаты с целью сдачи ее внаем 
выгодным», — отметил эксперт.

По его данным, средняя по всем 70 го-
родам стоимость комнаты на сегодняшний 
день составляет 1 333 154 рубля, средняя 
арендная ставка — 10 803 руб./мес., до-
ходность — 9,7% годовых, а окупаемость 
— 10,3 года. Аналогичное исследование 
проводилось в 2022 году. «Оказалось, что 
за последние два года доходность комнат 
выросла на 1,4 п.п., а окупаемость сократи-
лась на 1,8 года. Дело в том, что стоимость 
этой недвижимости выросла всего на 14%, 
а аренда — на целых 33%», — пояснил 
Луценко. С его слов, если же взять не-
большие (площадью до 28 кв.м) квартиры, 
то они проигрывают комнатам, поскольку 
их доходность составляет 6,3%, а окупае-
мость — 15,9 года. Но обычные квартиры на 
«вторичке» приносят еще меньше — всего 
5,6%, а окупаются дольше — 17,9 года.

Ольга КВАСОВА. 

Участники рынка недвижимости 
считают сложившиеся в настоящее 
время условия по ипотеке загра-
дительными. Массовая льготная 
ипотека в России, как известно, при-
казала долго жить с 1 июля, остались 
лишь точечные госпрограммы для 
избранных — айтишников, жителей 
самых северных регионов… Ну а для 
всех остальных, согласно офици-
альным данным, средние ставки по 
жилищным кредитам сегодня превы-
шают 20% годовых. Это означает, что 
людям, взявшим в ипотеку кварти-
ру, «на выходе» придется заплатить 
за нее как минимум тройную цену. 
Однако статистика показывает, что и 
на таких условиях люди оформляют 
ипотеку. Правда, по данным анали-
тиков, 70–80% сделок приходится 
на вторичное жилье. Что это значит 
и кто сегодня в России продолжает 
покупать квартиры, «МК» рассказали 
эксперты. 

 Олег Репченко, руководитель Ана-
литического центра «Индикаторы рынка 
недвижимости»: 

«Сегодня за квартиру стоимостью 10 
млн рублей при первом взносе по ипотеке в 
30% и сроке кредита в 20 лет при ставке 20% 
придется платить 119 000 рублей в месяц. А 
переплата за весь срок составит 21,5 млн 
рублей — это 215% от стоимости квартиры. 
Полные затраты с учетом процентов составят 
при этом 31,5 млн рублей — 315% стоимости 
квартиры. Это неподъемные суммы для боль-
шинства потенциальных заемщиков.

Ипотеку под рыночный процент сегодня 
берут в основном те, у кого есть существен-
ный первый взнос, но немного не хватает. А 
также заемщики, у которых есть возможность 
в короткие сроки погасить кредит. Например, 
за счет денег с продажи другой недвижимо-
сти или любого другого имущества, скажем 
автомобиля». 

 Алексей Новиков, директор де-
партамента ипотечного кредитования 
Est-a-Tet: 

«Большая часть клиентов, конечно же, 
старается воспользоваться различными 
льготными программами. Но те, кто не под-
ходят под их требования, вынуждены брать 
кредит на стандартных условиях. В основной 
массе это семейные клиенты в возрасте от 
35 лет, у них уже взрослые дети. Поэтому они 
не подходят под профиль семейной ипотеки. 
Они приобретают недвижимость с целью улуч-
шения жилищных условий и рассчитывают 
досрочно закрыть кредит или на то, что в 
дальнейшем, когда ключевая ставка снизится, 
они смогут рефинансировать свой кредит на 
более выгодных условиях. Первоначальный 
взнос у таких клиентов обычно составляет 
20–25%, а срок кредита — 20–30 лет. Это 
абсолютно разные люди, их объединяет лишь 
то, что они могут позволить себе ежемесячные 
платежи под стандартную ставку, а также у них 
есть потребность в покупке жилья.

По статистике нашей компании, стан-
дартные программы в первом полугодии 2024 
года составили 13% от общего объема сделок, 
оформленных с применением ипотечного кре-
дита. В июле и августе на их долю пришлось уже 
26% с учетом исчерпания лимитов по семейной 
ипотеке. Их доля и дальше будет расти».

 Илья Фролов, управляющий партнер 
девелоперской компании Stenoy: 

«Если говорить про премиальный сег-
мент, в котором работает наша компания, то 
рыночную ипотеку берут люди, для которых 
стоимость собственных средств еще дороже, 
чем рыночная ставка по ипотеке. Например, 
это бизнесмены, которые имеют необходи-
мость купить жилье себе или своей семье, 
детям или родителям, и видят предложение, 

которое их полностью устраивает по цене и 
качеству. Для такого круга людей выгоднее 
купить нужную им квартиру в ипотеку, а затем 
погасить ипотеку в самые короткие сроки, 
чтобы избежать переплаты.

За короткий срок — от нескольких ме-
сяцев до года — такой клиент переплатит от 
начальной цены до 20%. Но при этом, зафик-
сировав цену, он сразу будет иметь выгоду 
от 30% и более. Поэтому рыночная ипотека 
всегда являлась и сейчас является хорошим 
инструментом для тех, кто может в обозримый 
срок накопить достаточно средств для полной 
оплаты и закрытия жилищного кредита». 

 Артемий Шурыгин, президент Рос-
сийской гильдии риелторов: 

«Если в 2020 году можно было приоб-
рести квартиру в кредит на 20 лет на вто-
ричном рынке жилья по ставке 7,8% с общей 
суммой кредита в 4,5 млн рублей, а размер 
ежемесячного платежа составлял при таких 
условиях 37 146 рублей, то сегодня уже нет 
таких предложений. Если брать среднее зна-
чение по рынку, платеж уже несовместим с 
доходом представителей среднего класса. 
Миллионы наших сограждан, получающих 
среднюю заработную плату в диапазоне 25 
тыс. — 50 тыс. рублей, уже не смогут получить 
ипотеку в связи с низким доходом. 

Ипотека по стандартной программе на 
сентябрь 2024 года доступна только плате-
жеспособным заемщикам, у кого доход по-
крывает кредитную нагрузку и еще остается 
более 70% свободных средств. Это работники 
по найму, индивидуальные предприниматели 
и собственники бизнеса. Факт одобрения 
зависит теперь от нужной суммы кредита 
и достаточного первоначального взноса. В 
среднем необходимо 20–30%. Есть несколько 
основных причин, по которым клиент хочет 
приобрести жилье с помощью жилищной ссу-
ды по достаточно жестким условиям. Чаще 
всего это альтернативные сделки, когда люди 
продают имеющуюся у них жилплощадь, что-
бы доплатить и купить жилье с лучшими харак-
теристиками. Или необходимо срочно решить 
жилищные проблемы даже без улучшений, 
например разъехаться с родителями. Кроме 
этого дорогой рыночной ипотекой пользуются 
в связи с переездом в другой город или «под-
вернулся» очень выгодный вариант. Например, 
дача или дом по небольшой стоимости на 
вторичном рынке».

Наталия ТРУШИНА.
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ЦИФРА 
ДНЯ 71,3 млн кв. м

жилья введено в стране за 8 месяцев 2024 года, сообщил Росстат. 
При этом запущено строительство 32,8 млн кв. м многоквартирного жилья, 
добавили в  Минстрое РФ.

В СТОЛИЦЕ 
РУХНУЛ СПРОС 
НА ИПОТЕКУ
Число сделок упало 
на треть
По данным столичного Росреестра, 
в течение последнего месяца лета 
на первичном и вторичном рынках 
зарегистрировано всего 9,53 тыс. 
ипотечных сделок. Это на 20,1% 
меньше, чем в июле (11,94 тыс.), и 
на 33% меньше, чем в августе 2023 
года. По прогнозу экспертов, до 
конца этого года доступность ипоте-
ки в Москве будет снижаться. 

Причины падения интереса заемщиков 
к жилищным кредитам понятны. Как пояс-
нил руководитель управления Росреестра 
по Москве Игорь Майданов, с 1 июля за-
вершилась государственная программа 
льготной ипотеки на новостройки. Вместе 
с тем закончился и отложенный эффект по 
выданным кредитам, которые покупатели 
брали заранее. 

Кроме этого ужесточились требования 
по семейной ипотеке, которая в текущих 
условиях стала главным драйвером спро-
са на новостройки. По оценке аналитиков 
«Домклик», после перезапуска семейной 
ипотеки на новых условиях по ней было вы-
дано 43,3 тыс. кредитов на сумму почти 237,1 
млрд руб. В июле и августе банки начали 
закручивать гайки для получателей займов. 
К примеру, стали жестче требования к воз-
расту детей. 

В начале сентября произошло еще одно 
неприятное событие для потенциальных за-
емщиков — у крупных банков закончились 

лимиты по семейной ипотеке. Так, на про-
шлой неделе по этой причине временно 
остановил запись на сделки по семейной 
ипотеке крупнейший банк страны. 

Изменения в программах произошли и 
для получателей IT-ипотеки. Ставки для ай-
тишников увеличились, а география приме-
нения программы сузилась: Москва и Санкт-
Петербург исключены из этой программы.

На доступность ипотеки в столице не-
гативно повлияли и заоблачные цены на 
московские квартиры. В минувшем августе 
средняя цена одного «квадрата» в ново-
стройках в старой Москве (с учетом элитки), 
по оценке аналитиков bnMAP.pro, выросла 
за месяц на 4,8% — до 591,6 тыс. руб. Среди 
регионов на первичном рынке жилья Москва 
является безусловным лидером по величине 
ипотечного платежа. Ежемесячно москвичи 
выделяют из своих бюджетов на погашение 
жилищного кредита в среднем 58,7 тыс. руб. 
В топ-3 по этому показателю также входят 
Московская область (47,2 тыс. руб. в месяц) 
и Санкт-Петербург (42 тыс. руб.). 

Всего в январе-августе этого года на 
первичном и вторичном рынках Москвы 
зарегистрировано 79,27 тыс. сделок с ис-
пользованием ипотеки. Это на 14,1% меньше, 
чем за восемь месяцев прошлого года (92,4 
тыс.), сообщил Росреестр. По его данным, в 
прошлом году в столице было зарегистри-
ровано рекордное число ипотечных сделок 
на первичном и вторичном рынках жилья 
— 136,2 тыс. Этот годовой показатель стал 
максимальным за все время ведения ста-
тистики с 2009 г.

Ожидать новых рекордов на столичном 
ипотечном рынке в ближайшем будущем 
точно не стоит. Банк России взял курс на 
ужесточение денежно-кредитной полити-
ки, от которой зависят рыночные ставки 
ипотеки. Напомним, что 13 сентября совет 
директоров Банка России принял решение 
повысить ключевую ставку на 100 б.п., до 
19,00% годовых. Как полагают опрошенные 
«МК» аналитики, в октябре регулятор снова 
поднимет ключевую ставку. Переход к циклу 
смягчения денежно-кредитной политики 
возможен после первого квартала 2025 г. 
Тогда же следует ожидать постепенного 
снижения и ставок по рыночной ипотеке. К 
весне на столичном первичном рынке жилья 
ожидается долгожданная коррекция. Сни-
жение стоимости квартир, в свою очередь, 
снова повысит интерес к ипотеке. 

Если высокие ипотечные ставки со-
хранятся в течение двух лет, то это может 
привести к замедлению ввода нового жилья, 
полагают аналитики АКРА.

В сентябре председатель Комитета 
Госдумы по финансовому рынку Анатолий 
Аксаков сообщил о том, что в РФ могут 
появиться четыре новые льготные ипотеч-
ные программы, рассчитанные на молодых 
специалистов, а также граждан, занятых в 
промышленности, строительстве и науке. 
По мнению экспертов, новые адресные про-
граммы могут повысить спрос на жилищные 
кредиты в столице.

Ольга КВАСОВА. 

ВТОРИЧКА ЗАМЕРЛА 
БЕЗ ПОКУПАТЕЛЕЙ
Цены на подмосковные 
квартиры топчутся 
на месте

ДИНАМИКА ЗАРЕГИСТРИРОВАННЫХ В МОСКВЕ ДОГОВОРОВ
ИПОТЕЧНОГО ЖИЛИЩНОГО КРЕДИТОВАНИЯ В  2024 ГОДУ

Источник: Росреестр.
Январь Февраль Март Апрель Май Июнь Июль Август

7 854
9 678 9 254

10 622 10 493 9 885
11 948

9 539

ЗОЛОТОЙ 
КВАДРАТНЫЙ 
МЕТР
Кто способен взять 
ипотеку 
под 20% годовых?

ТАГИЛ ОБОГНАЛ МОСКВУ
по доходности съемных комнат 

ТОП-10 ГОРОДОВ ПО ДОХОДНОСТИ ОТ АРЕНДЫ КОМНАТ
№ Город Цена,  Аренда,  Доходность Окупаемость, 
  тыс. руб. руб./мес.  лет

1 Нижний Тагил 516,6 8600 20,0% 5,0
2 Череповец 659,3 10000 18,2% 5,5
3 Магнитогорск 495,0 7142 17,3% 5,8
4 Брянск 614,4 8322 16,3% 6,2
5 Рязань 718,0 8903 14,9% 6,7
6 Вологда 765,7 9452 14,8% 6,8
7 Ульяновск 569,2 6732 14,2% 7,0
8 Мурманск 1093,7 12694 13,9% 7,2
9 Волжский 721,2 8300 13,8% 7,2
10 Курган 795,6 9145 13,8% 7,2

Источник: mirkvartir.ru.

ТОП-10 ГОРОДОВ ПОДМОСКОВЬЯ, 
ГДЕ СИЛЬНЕЕ ВСЕГО ПОДЕШЕВЕЛ 
1 КВ. М, ТЫС. РУБ.
№ Город 01.24. 08.24 Динамика

1 Михнево 102,1 97,9 -4,1%
2 Бронницы 108,7 104,4 -4%
3 Воскресенск 86,4 84,1 -2,7%
4 Ивантеевка 140,1 136,8 -2,4%
5 Дмитров 114,3 112,3 -1,8%
6 Химки 183,1 180,0 -1,7%
7 Ногинск 102,1 100,4 -1,6%
8 Подольск 146,2 143,8 -1,6%
9 Звенигород 127,0 125,5 -1,2%
10 Железнодорожный 146,9 145,1 -1,2%

Источник: IRN.RU.

ЦИФРА 
ДНЯ 154,2 тыс. руб.

стоил в начале сентября в среднем один квадратный метр на вторичном рынке 
жилья Московской области — подсчитали эксперты ИРН. По итогам минувшего 
августа 1 «квадрат» подешевел на 0,2%.
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Вооруженные силы Украины (ВСУ) за 
прошедшую летнюю кампанию по-
несли колоссальные потери, которые 
обязательно скажутся на способности 
Киева вести активные боевые дей-
ствия. Так считает военный эксперт, 
член президиума Общероссийской 
организации «Офицеры России» под-
полковник в запасе Роман Шкурлатов, 
который в беседе с «МК» дал оценку 
подходящей к концу летней кампании 
и рассказал, чего стоит ждать зимой.

По его словам, боевые действия летом 
2024 года отмечены рядом важных событий, 
стратегических изменений и определенных до-
стижений Российской армии. Летняя кампания 
окончательно завершится тогда, когда начнется 
сезон дождей, земля намокнет и затруднит пе-
редвижение бронетехники, особенно тяжелой. 
Но уже сейчас можно сделать определенные 
выводы об итогах летних боев.

— Если рисовать картину широкими маз-
ками, то в целом летняя кампания осталась за 
Вооруженными силами Российской Федера-
ции. Есть инициатива на всех направлениях 
фронта. Да, было вторжение ВСУ в Курскую 
область, но эта история еще не завершена, 
и еще неизвестно, принесет ли она военно-
политические дивиденды Киеву.

На Авдеевском направлении в ДНР мы 
продолжаем двигаться вперед, и после осво-
бождения Авдеевки наш наступательный порыв 
сохранился. Сегодня наши войска, по некото-
рым оценкам, находятся в 5–7 км от Покровска, 
а с линии фронта противник продолжает от-
ступать. После потери Авдеевки противнику не 
удалось создать более или менее устойчивую 
линию обороны. Он постепенно отступал, так и 
не смог фактически нигде закрепиться.

Освобожденные населенные пункты 
нам известны. Наверное, самый значимый 
из них — Авдеевка. Также важным является 
Нью-Йорк (Новгородское), поскольку это был 
крупный логистический узел ВСУ. Туда подхо-
дили железнодорожные пути, и противник мог 
осуществлять подвоз техники для ремонта, а 
также доставлять ее к передовой с помощью 
железнодорожного транспорта.

В последнее время возобновились ак-
тивные боевые действия вокруг Фенольно-
го завода, который переходил из рук в руки. 
Однако в целом контроль над населенными 
пунктами сейчас на нашей стороне. В ближай-
шем будущем, надеюсь, мы будем обсуждать 
освобождение Покровска. Но это, безусловно, 
дело не быстрое, так как противник, вероятно, 
захочет дать здесь решающий бой.

Цена достижений противника во время 
прошлогоднего «контрнаступа» фактически 
полностью аннулирована. Были небольшие 
успехи на Запорожском и Донецком направле-
ниях, но захваченные в прошлом году населен-
ные пункты опять вернулись под наш контроль. 
Это касается таких населенных пунктов, как 
Урожайное и Майорское, а также Времевского 
выступа. 

Мы обнулили все, повторю, очень скром-
ные результаты украинского контрнаступления 
2023 года. Также решен вопрос с Крынками. 
Конечно, никакого оперативно-стратегического 
и даже тактического значения Крынки не име-
ли. Однако нахождение там подразделений 
противника оставляло негативное ощущение, 
так как они находились на подконтрольном 
нам берегу Днепра. В итоге противник был 
окончательно зачищен из этого населенного 
пункта.

Что касается островов на Днепре, то мы 
уже закрепились на некоторых из них, некото-
рые еще находятся под контролем противника, 

а некоторые — в серой зоне, используемой 
диверсионно-разведывательными группами 
(ДРГ) ВСУ. В целом мы ведем битву за острова, 
и это уже неплохо.

В Харьковской области также идут бои. 
Правда, процесс идет не так быстро, как хоте-
лось бы. Успех развивался довольно хорошо, 
но потом противник немного окреп, органи-
зовал оборону и подтянул свои резервы. Мы 
контролируем часть Волчанска и несколько 
населенных пунктов в Харьковской области, 
что позволяет нам держать противника в тонусе 
и не дает ему перераспределять ресурсы на 
другие направления.

— Как мы будем решать вопрос с втор-
жением ВСУ в Курскую область?

— Да, удар был нанесен серьезный. 
Сыграл фактор внезапности, что дало ВСУ 
тактический успех. Что касается оперативно-
стратегического значения курского вторжения, 
то можно долго дискутировать о том, к чему 
все это приведет в будущем.

Например, со стороны ВСУ цели, которые 
ставились по захвату атомной станции в Кур-
чатове и выходу к Курску, не были достигнуты, 

хотя силы были выделены 
значительные. В то же время 
часть территории Курской области 
противник удерживает за собой до сих пор и 
пытается еще что-то предпринимать.

Да, конечно, запал у ВСУ пропал, где-то 
уже ведутся встречные бои, нам даже удалось 
освободить несколько сотен квадратных ки-
лометров территории. Но пока поставленная 
президентом задача по разгрому группировки 
ВСУ в Курской области не выполнена.

Противник старается сосредоточить там 
огромное количество сил и средств, делая 
рискованные шаги, которые можно назвать 
авантюрными. Это действительно авантюра, 
потому что военный смысл происходящего на 
нынешнем этапе не очень понятен. Возможно, 
это имеет чисто политический и информаци-
онный контекст. Но, несомненно, в основе не 
военные соображения. В то же время противник 
продолжает бросать в эту «топку» людские 
ресурсы, технику, вооружение и боеприпасы, 
несмотря на огромные потери в живой силе 
и расходы.

Я думаю, изменения в оперативной об-
становке на Курском направлении произойдут, 
инициатива постепенно перейдет к нам, про-
тивник уйдет в глухую оборону, но с этим мы 
справимся.

Я не утверждаю, что все это произойдет 
быстро. Не исключаю, что к следующему лету 
эта проблема будет решена. Я изначально так 
думал. Сейчас у нас нет такого численного пре-
восходства, чтобы начать активное масштабное 
наступление. Нужно соотношение один к трем 
в нашу пользу. Пока же превосходство в силах и 
средствах у нас отсутствует, на мой взгляд.

Но есть плюсы во всей этой ситуации: мы 
не повелись на их провокацию. Они ожидали, 
что мы возьмем силы с других направлений, 
ослабив их, чтобы бросить все на тушение 
«курского пожара». Наше руководство проявило 
мудрость и не пошло на это. Возможно, все 
происходит не так быстро, как хотелось бы, но, 
с другой стороны, мы не уступили противнику 
и не ослабили другие направления.

— А как вели себя ВСУ по сравнению с 
прошлым годом?

— В этой летней кампании они, конечно, 
проявили себя несколько лучше, чем в прошлом 
году, но, по всей видимости, их потенциал уже 
на исходе. В ВСУ наблюдаются огромные про-
блемы военного характера: проблемы с ком-
плектованием, качеством мобилизационного 
ресурса и бегством с передовой иностранных 

наемников. Были серьезные про-
блемы с вооружением. Мы 

помним паузу в 

конце прошлого года с поставками западного 
вооружения, и последствия этой паузы до сих 
пор не преодолены, поскольку цикличность 
поставок была нарушена. 

Вообще, цикличность поставок оружия 
и военной техники играет важную роль. Если 
вы прерываете этот процесс, у вас сбивается 
ритм. Киев до сих пор не смог восстановить 
этот ритм и постоянно жалуется на нехватку 
ресурсов.

Главная проблема для них — это челове-
ческий ресурс. Те, кого насильно мобилизуют, 
— это не сильно мотивированные солдаты. И 
мы можем увидеть это на практике: при первой 
возможности, если это позволяет сохранить 
здоровье и жизнь, они сдаются в плен или 
оставляют позиции. Да, в ряде случаев сол-
даты ВСУ стараются удержать позиции, но, 
повторюсь, мотивация у них низкая.

Есть отборные части на базе тех же нацба-
тов «Азов» или «Айдар» (признаны террористи-
ческими и запрещены в РФ), которые способны 
упираться и сражаться более организованно, 
могут продемонстрировать какую-то военную 
грамотность, особенно в организации борьбы. 

Но обычные линейные части, укомплектован-
ные насильно мобилизованным контингентом, 
не проявляют ни чудес военного искусства, ни 
стойкости. Словом, с людьми у ВСУ серьезные 
проблемы.

Также наблюдается большой отток загра-
ничных наемников. Я не имею в виду кадровых 
военных из стран НАТО, которые официально 
приостановили службу и были отправлены на 
Украину в качестве инструкторов или специали-
стов. Я говорю о тех, кто раньше стремился 
в зону боевых действий в качестве рядовых 
бойцов.

Сейчас, когда Россия начала система-
тическое уничтожение военной машины ВСУ, 
а война превратилась в полномасштабный 
конфликт, многие из них начали массово уез-
жать. Они разрывают контракты, понимая, что 
шансы вернуться невелики — по сути, 90% из 
них не вернутся обратно.

Тем более что деньги, которые платят 
украинцы, не так велики — по средним оцен-
кам, от 500 до 3000 долларов в месяц. Для 
сравнения, в Ираке американцы платили своим 
сотрудникам по 700 долларов в сутки. Ко-
нечно, это несоразмерные цены. Из-за этого 
количество наемников становится меньше, а 
в условиях дефицита человеческих ресурсов 
это тоже имеет огромное значение. Поэтому 
наблюдается явное падение морального духа 
и разложение в украинской армии. 

Да, курская авантюра их немного встрях-
нула, но эйфория прошла, и начинается анализ 
ситуации, включая оценку со стороны пред-
ставителей ВСУ, военнослужащих украинской 
армии. По самым скромным оценкам, потери 
живой силы составляют свыше 15 тысяч, а 
сожженной техники просто не счесть. Причем 
речь идет о дорогостоящей и дефицитной на-
товской технике.

Следовательно, цена заплачена несораз-
мерная достигнутым целям. Они совершенно 
несопоставимы. Моральное состояние ар-
мии также страдает из-за этого. Эйфория, 
которую на Украине испытывали в течение 

нескольких недель, уже прошла. Многие на 
Украине, включая военных, начинают задавать 
вопрос: а для чего вообще это все сделано? 
Говорят, что бывший главком ВСУ Залужный 
также ставит такие вопросы. Новый главком 
ВСУ Сырский, по сути, пошел на поводу по-
литических установок Зеленского, не про-
считал военные аспекты. Наблюдается некая 
неуверенность не только в рядах ВСУ, но и в 
политическом истеблишменте Украины. Любое 
сомнение среди врага и внутренние распри 
всегда играют нам на руку. 

— Что нам стоит ожидать зимой?
— Традиционно мы сейчас ожидаем паузы 

в боевых действиях. Октябрь–ноябрь — это 
время, когда в южных районах из-за дождей 
бывает сильная распутица. По полям бро-
нетехника уже не проедет. В таких условиях 
техника теряет маневренность и застревает. 
Это время традиционной паузы в активных 
боевых действиях: наступать нормально ни-
кто не сможет.

На севере фронта, в той же Курской об-
ласти, ситуация может измениться чуть позже, 
а на Харьковщине или в Запорожской области 
— немного раньше.

Как только установится устойчивая мо-
розная погода, когда почва обретет некоторую 
устойчивость, возможны некоторые активные 
действия. Но, конечно, не столь активные, 
как летом. 

На Украине климат достаточно мягкий, и 
местами земля зимой не замерзает. Особенно 
в Запорожье будет сложно действовать технике 
в зимний период. Поэтому, возможно, будет 
использоваться тактика штурмовых групп. 
Противник будет применять живую силу, и мы 
тоже будем действовать соответственно. 

Что касается прогнозов, то в ряду бли-
жайших целей у нас Покровск — это большой 
город. Если нам удастся освободить его в 
зимнюю кампанию, это будет значительный 
результат. Это позволит нам не упираться в 
следующие хорошо подготовленные линии 
обороны противника, такие как Краматорск или 
Славянск. Мы сможем зайти сбоку и фактиче-
ски войти в Днепропетровскую область. 

Покровск будет за нами, а в Днепропе-
тровской области у противника никогда не 
было серьезных оборонительных укреплений; 
они не готовились к защите. Возможность 
что-то сделать у ВСУ, конечно, остается, но 
это будет сложнее.

Итог могу вывести такой: несмотря на 
то что часть нашей исторической земли сей-
час находится под контролем противника и 
временно оккупирована, военные действия 
— это искусство, это игра на долгосрочную 
перспективу. Нужно уметь просчитывать ре-
зультат на несколько шагов вперед. И в этом 
долгосрочном противостоянии, конечно, мы 
переиграли противника.

Ольга ФЕДОРОВА.

Я познакомился с ним в Глушковском райо-
не Курской области, когда противник взорвал 
мосты через реку Сейм, пытаясь «отрезать» 
наших ребят на правом берегу реки. Расчет 
беспилотников выполнял сложную задачу 
— надо было доставить воду и боекомплект 
разведгруппе, оторванной от основных сил. Я 
обратил внимание на то, как оператор дрона 
ювелирно управлял им в полете через реку, 
как умело, быстро и слаженно работал расчет 
дроноводов группировки «Север».

Позже узнал, что «Лысый» — не просто 
командир расчета, а опытнейший разведчик-
инструктор, за плечами которого два года 
боевой работы за «лентой». Договорились о 
встрече. Он пришел минута в минуту. «Лы-
сый» оказался и правда лысым, вернее, под-
стриженным практически «под ноль» парнем 
с умным, изучающим взглядом. Спокойный, 
чуть насмешливый, без малейших признаков 
бравады, в общем, типичный «разведос». Такие 
обычно никогда не кричат, не хвастают своими 
подвигами, хотя им есть что рассказать. 

Не дожидаясь 
повестки

Мой собеседник родом из 
подмосковного Дзержинского. 
С детства тянуло к военному 
делу. С 13 лет ездил в воен-
ный лагерь в Наро-Фоминск 
на все лето. 

— Как-то взял в руки ру-
жье и выяснил, что я умею 
стрелять. Вот просто дано, 
мне лет 16–17 было, — при-
знается военный.

Эти навыки он вспом-
нил в первые дни СВО. Позже пред-
ложил в своей части использовать охотничьи 
ружья в качестве средства борьбы с дронами 
противника. Патрон с дробью — весьма эффек-
тивное средство поражения беспилотника.

Срочную службу проходил в РВСН. Служил 
под Ивановом, был командиром отделения. А за 
год до призыва решил поступить в Московское 
военное общевойсковое командное училище. 
Но, видно, к тому времени еще не созрел до 
военной дисциплины: забрал документы.

После службы в армии кем только не 
работал — кладовщиком, поваром в суши-
баре... В 35 увлекся единоборствами, а в 
37 стал чемпионом Москвы по смешанным 
единоборствам.

Когда в сентябре 2022 года объявили мо-
билизацию, решил не дожидаться повестки.

— Моему товарищу пришла повестка, что-
бы он явился в военкомат для подтверждения 

своих данных. Я ему тог-
да сказал: а что сидеть-

то? Надо самим идти, 
в самую гущу попасть, 

самыми лучшими быть! 
— рассказывает «Лысый». 

Записался, его определили связистом 
и по совместительству снайпером, а друга 
— пулеметчиком.

С Украиной знаком не понаслышке. В дет-
стве много раз бывал в Цюрупинске Херсонской 
области. Но в СВО действовать пришлось на 
другом направлении… Когда назначили коман-
диром группы, признается, началась серьезная 
работа. За два года подразделение побывало 
практически на всех направлениях.

Прирожденный разведчик

Уже в ходе СВО полностью раскрылся 
его талант — умение наблюдать, замечать, 
выведывать. 

— Знаешь, как это происходит? 

— рассказывает он. — Разведывательная 
деятельность бывает активная и пассивная. 
Те же самые наблюдения с листочком бумаги. 
Наблюдаю за расположением противника. 
Сижу, смотрю, записываю. Во, просыпают-
ся. Куда ходят за водой, курить, кушать, во 
сколько? А куда командир передвигается? 

Через неделю уже знаю распорядок и могу 
сработать на уничтожение.

Однако с продвижением по службе было 
не все так гладко. Слишком своенравный 
оказался. Вспоминает, что часто случались 
с командиром взвода горячие словесные 
перепалки.

— Я часто не был согласен. Он мне при-
казывает так, а я вижу, что надо по-другому. 
Чувствовали, что могут остаться без пуле-
метчика или снайпера, не дай бог, поэтому и 
не хотели ставить долго. 

«Лысый» признается, что задумывается 
о получении высшего военного образования, 
но только после завершения СВО. Пока же 
старается успеть передать весь свой опыт в 
качестве инструктора. 

— Я вольный художник, потому что че-
ловека, который занимается оперативной 
работой или разведкой, нельзя загнать в 
какие-то рамки, — говорит он. — Ему нужно 
действовать свободно, может, даже не гладко 
выбритым. Главное — добиться результата.

Бывает, встречаю людей, которые сна-
чала кричат, что мы сейчас всех порвем и 
тому подобное, а когда понимают, что завтра 
ехать на фронт, то пытаются всеми правдами 
и неправдами откосить. Я такое не понимаю 
и осуждаю.

«Лысый» вспоминает немало разных 
случаев из службы на СВО. Как-то понадо-
билась инструкция, как разбирать и чистить 
пулемет ДШК. 

— Пришлось искать видео в Интерне-
те, — смеется он. — На просторах Паутины 
можно найти все что угодно, так и получилось. 
Нашли, где украинские военные показыва-
ют, как его разбирать и чистить. Ну, мы всё 
сделали и начали спорить: будем лайкать 
или спасибо скажем, когда к ним придем. 
В любом случае недооценивать противника 
не стоит. Бойцы ВСУ хорошо подготовлены 
и применяют огневые и разведывательные 
средства умело.

Разведывательная 
специфика

Задачи, как говорит «Лысый», у них были 
особые. Приходилось искать «нужных» людей, 
и часто вблизи границы. 

— Мы занимались оперативной работой, 
вычисляли ДРГ — диверсионные разведыва-
тельные группы, а еще по исключительно соб-
ственной инициативе выявляли предателей 
среди местных жителей. Разными способами 
действовали. В основном, конечно, хитро-
стью. Как-то раз купил себе куртку-аляску 
оливкового цвета. И напарник у меня тоже 
модно оделся. Ходили такие напыщенные, 
понтовые. Нас серьезно не воспринимали, 
а мы дело свое делали. Собирали информа-
цию. Иногда приходилось перевоплощаться 
кардинально, даже «пол менять», — смеется 
разведчик.

Пришлось самому освоить управление 
коптером. В первые полгода СВО они по-
казали свою эффективность.

— Если будешь неправильно использовать 

дрон, то подставишь не только себя, но еще 
и свое подразделение, — уточнил мой со-
беседник, который в том числе является дей-
ствующим командиром расчета беспилотника 
и работает на самых сложных и ответственных 
направлениях фронта. 

По его словам, управление дроном очень 
схоже с управлением вертолетом в известной 
видеоигре GTA, в которую когда-то в молодо-
сти играл. Тогда и выработал первоочеред-
ные навыки, а теперь уже профессионально 
может применять как обычные дроны, так и 
FPV, а еще оценить, через сколько примерно 
закончится аккумулятор у чужого дрона, и 
пустить свой вдогонку.

— У моих ребят была парочка дронов, 
когда только поступили на службу. Мы их на-
чали использовать именно для разведки, для 
поиска, и это очень помогало. Самому стало 
интересно научиться, да и к тому же я был 
командир. Должен уметь, чтобы спрашивать 
с других, — рассказывает он. 

Однажды разведчики помогли коллегам 
из ПВО. У группы было специальное оборудо-
вание — спектр-анализатор — для определе-
ния направления полета дронов противника. С 
его помощью удалось засечь тяжелые ударные 
беспилотники ВСУ, которые хотели нанести 
удар по лагерю. Каждый нес боезаряд в не-
сколько десятков килограммов. После захвата 
«птичек» целеуказание передали расчетам, и 
те открыли заградительный огонь.  

— То, что дрон прилетит, это понятно, но 
надо же выбрать точное время, место самое 
оптимальное, результативное. Поскольку это 
была не первая атака, то мы заметили, что 
огонь со стороны противника был точный. 
Будто вэсэушников наводил кто-то. Прове-
ли мероприятия. Выявили, — вспоминает 
«Лысый». 

Впоследствии оказалось, что с помощью 
спектр-анализатора могут обнаружить на 
местности и антидроновые ружья, которые 
работают по их «птичкам».

— Включили, когда сигнал зашкаливает 
— нашли. Считываем координаты и передаем 
огневым средствам, — поделился оператор 
дрона.

«Лысый» напрашивается с напарником 
на передовую в Курской области, но им го-
ворят, что их основная миссия — обучать. 
Разумеется, расчет выдергивают на задачи 
и после выполнения возвращают обратно в 
пункт постоянной дислокации.

— Пульт, дрон включил и полетел — увы, 
так не работает. Например, на разведыва-
тельных, на DJI, на Mavic’е одна система, а 
на QTV-дронах другая. Сначала надо частоты 
посмотреть спектр-анализатором, чтобы по-
нять, что глушат, что занято, а на каких можно 
подниматься. Серьезная наука, — рассказы-
вает «Лысый».

Он организовали с другими спецами 
школу группировки войск «Север». Обуче-
ние проводят сначала в учебных классах. У 
каждой модели коптера есть ряд особенно-
стей, поэтому сначала — теория управления 
на земле.

Там же служит и его друг. Он выучился на 
сапера, а еще мастерит для беспилотников, 

как выразился «Лысый», разные «интересные 
вещи». С марта прошлого года школа опера-
торов подготовила почти 1500 человек. При-
езжают и спецы из других силовых ведомств, 
например, спецназа или ОМОНа.

— Есть чем поделиться с молодежью. 
Стараемся действовать нешаблонно, мыслить 
нестандартно. У нас есть преимущество в том, 
что я призвался в полк Московской области, 
который полностью состоял из мобилизо-
ванных. Иногда выезжали на оперативную 
работу и оставляли одного нашего в лесу, 
хотя, по идее, нельзя этого делать, но мы со-
знательно шли на нарушение, и это помогало 
выполнить боевую задачу. То есть наш человек 
сидел и передавал данные, — рассказывает 
разведчик. 

Кроме разведки и оперативной рабо-
ты, применяли беспилотники и для доставки 
различных грузов. Как раз накануне нашей 
беседы ребята отправили на позицию наших 
военнослужащих продовольствие.

— С самого начала поняли, что так мож-
но передать пацанам, которые, например, 
обороняются, медикаменты, боеприпасы, 
гранаты, можно и воду с продуктами. Для 
тех, кто в отрыве от основных сил, это очень 
важно. Это единичные случаи по большей 
части, но случаются... 

Как объяснил специалист, у каждого 
коптера есть своя грузоподъемность. «Ма-
вик» способен нести граммов шестьсот, а вот 
FPV — уже три килограмма. А есть модели, 
которые могут и 10–15 кг, но и размер у них 
приличный, как и стоимость.

Разумеется, при расчете полезной на-
грузки учитывают дальность полета и погод-
ные условия — все как в настоящей большой 
авиации. 

Главное — 
не расслабляться

— Самое главное для разведчика, — счи-
тает мой собеседник, — это не расслабляться. 
Всегда держать ухо востро и быть на острие. 
Смешно смотреть, как парни молодые, кото-
рые приходят, начинают хорохориться, ста-
раются что-то кому-то доказать. Бывает, и 
обиды держат. А я пытаюсь объяснить, что, 
наоборот, должны все объединиться. Какой 
бы ты ни был, но есть поставленная задача, 
которую ты должен выполнить, и этого будет 
достаточно, чтобы тебя все уважали. 

Считаю, что если ты мужчина, то должен 
выполнить свой долг. Это внутри. Как можно 
сидеть на месте? Когда тем более молодой, 
сильный. Я воюю, потому что это мой путь. 
Я никого не заставляю его уважать, любить, 
воспринимать. Это мой выбор. 

В 45 лет разведчик дважды был женат. 
В общей сложности четверо детей. Обо всех 
заботится. Обеспечением доволен. Денеж-
ное довольствие приходит всегда вовремя, 
дети пользуются льготами при поступлении в 
учебные учреждения и кружки. За выполнение 
боевого задания разведчик получил медаль 
«За доблесть» 2-й степени. 

Руслан СЕРГЕЕВ, Курская область.
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Разведчик-инструктор роты беспилотников с позывным 
«Лысый» за свою жизнь успел сменить множество про-
фессий и десятки увлечений, а «нашел себя» на СВО. 
Не дожидаясь повестки, пришел в военкомат, попал в 
разведроту, проявил себя практически на всех направ-
лениях, дослужился до командира разведгруппы. А еще 
обнаружил в себе склонность к обучению, стал главным 
инструктором центра и командиром расчета беспилот-
ников, которого отправляют на самые опасные участки 
фронта. И все это за два года.

ДРОНОВОДСТВА
Разведчик-

инструктор роты 
беспилотников 

поделился 
сокровенным 

боевым опытом
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c 1-й стр.
До последних событий рядовые 
сотрудники не особо интересо-
вались Бакальчуками. 
Сегодня мнения работников в 

чатах Wildberries насчет работодателей раз-
делились. Одни осуждают Владислава Ба-
кальчука: «Баба с нуля все поднимала, тюки 
таскала, придумала весь процесс, а он хочет 
оттяпать все готовое». Другие его поддер-
живают: «Без Славика ВБ катится уже месяц 
на дно». Большинство переживают за свой 
карман: «Жди теперь огромные штрафы, ведь 
офис надо восстанавливать. Каждый знает, 
чем заканчиваются убытки компании. Расхле-
бывать придется простым работягам».

Автор блога «Работа и жизнь Елены Ан-
тюховой» продержалась в сортировочном 
подмосковном центре «Видное» пару месяцев. 
Уволилась, когда народу на складе стало на-
столько много, что перестало хватать мест: 
«Два раза пришла на склад, а встать некуда. 
Я и ушла». 

— Когда я там работала, их никто не 
обсуждал, — вспоминает Елена Антюхова. 
— Один раз кто-то высказался в их адрес 
из-за очередного штрафа. Но кто не ругает 
начальство? Они же как бы господа, а мы рабы. 
Естественно, на склад к нам они не приезжали. 
Не слышала, чтобы проводили какие-то пла-
нерки. Зачем, если у них есть подчиненные, 
которые за всем следят. К тому же везде уста-
новлены камеры видеонаблюдения, которые 
стояли на каждом столе переупаковки.

По словам Елены, работают на складах по 
договору ГПХ (договор гражданско-правового 
характера для разовых услуг) и самозанятые. 
Кастинг проходят все. 

— У нас трудились пенсионеры, мигран-
ты. Мое внимание привлекла беременная 
женщина, которая переворачивала тяжелые 
гофры с товаром и никого не просила помочь. 
Не знаю, как у нее не случился выкидыш. 
Вообще, работа на складе тяжелая. Ты все 
время на ногах, бегом-бегом. Каждый хо-
чет больше заработать и старается делать 
всё быстрее. В кедах, которые выдает ком-
пания, беготня превращается в каторгу. На 
складах обувь должна служить защитой для 
ног, ведь на них могут наехать рохлей или 
упасть коробка с тяжелым товаром. Как от 
этого спасут тряпочные кеды? Никак, все 
равно что в сланцах ходишь. За фирменную 
форму — кеды, футболку, штаны и худи — я 
заплатила 1900 рублей. 

 Обучение новичков на объектах особо не 
проводят: «Приходишь и у всех спрашиваешь, 
куда идти и что вообще делать. Мне повезло, 
что в раздевалке познакомилась с девушкой, 
которая по ходу процесса подсказывала, что 
делать. Привлекало то, что на склад можно 
явиться в любое время и встать работать, 
если найдешь место. Приходи хоть на час, 
хоть на два, хочешь — живи там, никто слова 
не скажет. Оплата сдельная, заработок за-
висит от сотрудника». 

— Катастрофически не хватало расход-
ников, — продолжает бывшая сотрудница. 
— Коробки и скотч выдавали в ограниченном 
количестве, нож и другие вещи нужно было 
приносить с собой. На других складах, где я 
работала, всегда были в наличии коробки, 
скотч, перчатки и прочие материалы. Также 
говорили, что работники скидывались на за-
купку нового оборудования. Со всех сняли по 
500 рублей, после чего на складе появились 
новые терминалы сбора данных (портативные 
устройства, используемые для идентифика-
ции товара). 

В Сети можно найти жалобы работни-
ков складов на антисанитарию. В прошлом 
году один из поставщиков обуви судился с 
корпорацией, когда в сапогах обнаружили 
грызунов.

— Клининг как бы есть, но как бы его и 
нет, — комментирует Антюхова. — Видела, 
как уборщица в проходе моет пол, чистый ка-
бинет отдела кадров, столовая более-менее. 
Но в туалете работал один из пяти кранов. 
Одна из двух кабинок не закрывалась. Можно 
было увидеть кого-то писающего с открытой 
дверью. Девочки в сортир не заходили из-за 
опасений подцепить какую-нибудь болячку. 

В прошлом году по всей стране прока-
тилась волна протестов сотрудников маркет-
плейса из-за огромных штрафов. 

— Штрафы — это как отдельный вид 
искусства, — подтверждает собеседница. 

— Взыскивали за что угодно. Размер штрафа 
определяло начальство. Как мне казалось, 
суммы брали от балды. Например, на штраф 
можно было нарваться, если обозвал кого-то, 
и обиженный человек пожаловался. Намусо-
рил — штраф, не убрал стол за собой на пере-
упаковке и ушел — штраф, снял обувь и встал 
на картонку, чтоб ноги отдохнули, — штраф, 
не сдал вовремя маршрут — штраф. Сумма 
штрафа доходила до трех-пяти тысяч. 

Штрафы выписывали за потерю товара: 
«Условно — работник положил товар в короб-
ку, заклеил, передал на отгрузку. Далее он 
едет на пункт выдачи заказа, возможно, там 
и происходит потеря. Размер штрафа равен 
стоимости утерянного товара». 

По словам Елены, заработать на складе 
можно по 10–15 тысяч за смену. Правда, если 
трудишься ударными темпами. 

«Если урежут зарплаты, 
никто не станет работать»

Максим сортирует и собирает товары на 
складе в Краснодаре. За разборками в семье 
Бакальчук следит вместе со всем коллекти-
вом Wildberries.

— Некая обеспокоенность присутствует, 
— признается Максим. — Насколько я помню, 
Владислав Бакальчук занимался развитием 
складов, включая их строительство. Рядом 

с Адыгеей уже долгое время строят склад, 
который мог бы разгрузить наш краснодар-
ский и предоставить рабочие места адыгей-
цам. Не исключено, что теперь на этот склад 
махнут рукой. Печально, так как наш уже не 
выдерживает нагрузки. Многие коллеги допу-
скают, что «Вайлдберриз» может ждать крах. 
Поэтому надо работать, пока есть возмож-
ность. Если урежут зарплаты, это приведет 
к домашней забастовке. Люди уволятся, так 
как система штрафов, выстроенная здесь 
давно, она съест все деньги. Никто не станет 
работать бесплатно.

Самые частые штрафы, которые при-
летают сборщикам и сортировщикам, носят 
название «разделение ответственности».

— Представим ситуацию: баба Зина за-
казала халат и постельное белье, Виктор — 
куклу дочери, дед Василий — банку с краской 
на дачу, а его дочка — бокалы. Все эти товары 
собрали и отправили на предсортировку, где 
их скинули в одну тару. Опытный работник 
аккуратно всё положит: банку краски и бо-
калы накроет халатом и постельным бельем. 
А кто-то просто кинет тару. В итоге краска 
испортит халат, коробка от куклы помнется 
или разорвется, а бокалы разобьются. Не-
ликвид отбракует сотрудник пункта выдачи 
заказов или клиент. А стоимость испорченной 
продукции разделят на всех, кто участвовал 
в ее обработке. Если набор бокалов стоил 
10 тысяч рублей, а в его обработке, включая 
сборщика, участвовали 10 человек, каждый 
уйдет в минус на 1000 рублей. Некоторые 
штрафы выписывают следящие по камерам, 
или так называемые «старшие», управляющие 
процессом. Они могут повесить стоимость 
поврежденного товара на тех, по чьей вине 
был поврежден товар. 

Если в столице работники WB бастовали 
против штрафов, то их краснодарские колле-
ги не готовы к радикальным мерам.

 — Для нашего края работа в «Вайлд-
берриз» считается прибыльным местом. Для 
сравнения: работники продуктовых магази-
нов получают около 50 тысяч, грузчики 50–80 
тысяч. В «Вайлдберриз» реально заработать 
2–8 тысяч за смену. Ребята, которые па-
шут по 12 часов в темпе вальса без пере-
рывов на обед и перекуров, заколачивают 
по 15–20 тысяч за день. У меня выходит от 
2500 до 7000 за 10-часовую смену. Когда 
только устроился сюда, то получал от 500 до 
3000 рублей, большую часть заработанного 
съедали штрафы. С учетом того, что люди 
устраиваются самозанятыми, то о больнич-
ных и пенсионных накоплениях речи не идет. 
Но когда надо быстро заработать — самое 
то. Рассказывали про семью, которая жила 
на съемной квартире. В конце каждого ме-
сяца все члены семьи приезжали на склад, 
впахивали два дня подряд, чтобы заработать 
на оплату жилья. 

Склад в Краснодаре гигантских раз-
меров. На территории одновременно может 

присутствовать больше тысячи человек. Одни 
занимаются приемом товаров, другие прове-
ряют возвраты, третьи собирают, четвертые 
раскладывают, сортируют, перевозят. 

— На складе находится около 10 мезони-
нов — это металлическая конструкция длиной 
метров 100, высотой в 7 этажей. Каждый 
этаж высотой 2,5 метра. В нем может на-
ходиться от 50 рядов, где хранятся товары, 
— описывает Максим. — На этих мезонинах 
работают сборщики. 

На складе Wildberries нет разделения 
труда на мужской и женский: «У нас равно-
правие. Каждый должен выполнять свою 
работу на одинаковом уровне. Собирать 
товары проще высоким и крепким парням, 
ведь самая верхняя полка находится на вы-
соте 2,2 метра. На предсортировке девушке 
может попасться мебельная категория весом 
в 20–30 кг, а сборщик крупногабаритных 
товаров может собирать коробки и мешки 
по 20–40 кг». 

«Ну на фиг, найду 
нормальную работу»

СМИ писали, что в феврале текучка ка-
дров в Wildberries составила 60 процентов. 
Основные претензии сотрудников маркет-
плейса: огромные штрафы и унижение чело-
веческого достоинства. Работников возму-
щал факт, что при выходе из склада мужчин 
заставляли раздеваться до трусов, женщинам 
позволяли остаться в бюстгальтере. 

— Таким образом пытаются избежать 
краж, — считает Максим. — Меня поразил 
один случай, когда девушка решила пронести 
в себе телефон в коробке. На посту контроля 
у нее произошел конфуз, ее «карман» прорва-
ло. Вызвали «скорую», которая отвезла даму 
в больницу в сопровождении полиции. 

Из-за штрафов увольняются, как пра-
вило, новички.

— Им никто не объясняет тонкости ра-
боты. В итоге их ошибки сжигают все за-
работанное. Люди не понимают, за что по-
лучают штрафы. Самая распространенная 
проблема, когда они не могут найти нужный 
товар на огромном этаже мезонина. Не нашел 
— получил штраф 300–700 рублей. Так что в 
первое время новички работают бесплатно. 
Конечно, человек скажет: «Ну на фиг, найду 
нормальную работу». 

В Wildberries заманивают огромными 
заработками. В соцсетях можно найти ком-
ментарии, где люди хвастались зарплатой 
до 300 тысяч рублей. 

— Действительно, 300 тысяч ты можешь 
заработать, только вот на руки получишь от 
80 до 120 тысяч в лучшем случае. Остальное 
пойдет на возмещение штрафов, — опро-
вергает краснодарец. 

Бывший сотрудник маркетплейса так 
охарактеризовал работу: «Вайлдберриз» 

— это система. Если ей надо списать с вас 
деньги, она выставит штраф. Бездумную 
автоматизацию не перешагнуть, она не даст 
заработать обещанные 120 тысяч рублей».

На днях одна из работниц склада по-
жаловалась журналистам, что на складах 
якобы создаются незаконные формирования 
и секты со стороны выходцев из Средней 
Азии. Мигрантов устраивают на работу их 
старшие соотечественники. По заявлению 
женщины приезжие угрожают, если им не по-
могать: «Был один киргиз, который выбирал 
слабых, заставляя работать на себя». 

— Насколько знаю, сейчас перестали 
набирать работников без гражданства РФ 
из-за проверок, — отрицает вышесказанное 
Максим. — Отказывают в местах некоторым 
гражданам РФ, которые имеют сложности с 
русским языком. Так-то контингент у нас раз-
ношерстный: студенты, выходцы с Северного 
Кавказа, бабушки 60–70 лет. Работают даже 
темнокожие. В общем, не соскучишься.

В Сети можно найти фотографии 
складов, которые выглядят, мягко говоря, 
непрезентабельно. 

— Несмотря на усилия уборщиц, люди 
сами устраивают бардак. Помыли туалеты, 
проходит полчаса, и сортир выглядит как 
бесплатный туалет на вокзале. Мезонины 
огромные, доступ уборщиц к товарам закрыт, 
да и физически там невозможно прибраться, 
поэтому образуется приличный слой пыли, 
что считается нормой. Представьте, что над 
вами находится обычная решетка, через 
которую летит пыль, грязь прямо вам на го-
лову и на форму — вот такие условия труда. 
Тараканов я не видел, а вот моли полно. 

Проверки на складах периодически 
проводят. Нарушений, как правило, не 
выявляют.

— На нашем складе частенько можно 
встретить работников МЧС. Когда-то давно 
устраивали облавы с целью выявления при-
зывников и мигрантов, но лично я на таких 
мероприятиях не присутствовал, — добав-
ляет Максим.

Самые жаркие дни у работников склада 
впереди.

— Любой праздник или событие, типа 
начала лета или учебного года, — огром-
ная нагрузка на склад. Сотни тысяч товаров 
отправляют на сортировку. Продукцию не-
куда складывать. Некоторые заказы меня 
удивляют. Недавно видел пластиковые палки 
для битья крапивы или массажер для ног в 
виде куска дерева, по сути, обычные дро-
ва. Самые популярные товары — бытовая 
химия и влажные салфетки. Сейчас полным 
ходом началась подготовка к Новому году. 
Люди будто с ума сошли, заказывают елки, 
игрушки, наклейки, декоративные тарелки, 
кружки. Мы удивляемся, до праздника еще 
три месяца. Может, волнуются, что контора 
накроется, вот и решили поторопиться.

Ирина БОБРОВА.

В воскресенье в полицию обратились 
представители службы безопасности 
Wildberries с предупреждением о том, 
что в ближайшие дни возможны новые 
провокации в офисах компании. Возмож-
ным организатором назван, разумеется, 
Владислав Бакальчук. Ориентируясь на 
собственные источники, сотрудники ком-
пании заявили, что новые налеты на офис 
могут сопровождаться порчей имущества 
и даже применением силы. Речь шла о 
восьми офисах, два из которых уже под-
верглись атаке в прошлую среду. «МК» 
выяснил новые подробности того, как 
готовился визит Бакальчука и его людей 
в вотчину Татьяны Ким (в замужестве 
Бакальчук).

По нашей информации, перед крестовым 
походом на «Романов двор» Владислав Ба-
кальчук и его адвокат заседали в ресторане, 
расположенном всего в 500 метрах от места 
будущей бойни. С ними был некий мужчина 
в камуфляже и с видеокамерой, на форме у 
него красовалась нашивка «Пресса». Туда же 

прибыла «группа сопровождения» из числа 
чеченских спортсменов. Им поставили вполне 
конкретную задачу — доставить Бакальчука 
до офиса Wildberries на переговоры в целости 
и сохранности. Все бойцы были в масках, 
но перед заходом в здание им велели снять 
защиту, чтобы не пугать людей.

Интересный факт: по некоторым данным, 
изначально Бакальчук практически беспрепят-
ственно поднялся на один из этажей бизнес-
центра, где располагался офис. Его встречали 
не вооруженные ингуши, а лишь местная охра-
на, которую группа сопровождения нейтра-
лизовала без труда. Конфликт начался чуть 
позже, когда совладелец Wildberries спокойно 
беседовал в офисе с управляющим.

«Выглядело это забавно, — поделился с 
«МК» один из очевидцев происходившего в 
офисе. — Кто-то из людей Бакальчука ткнул 
пальцем в управляющего и сказал ему: «Иди 
сюда!» И он послушно пошел. Они заперлись 
в переговорной, даже какие-то закуски им 
принесли. И они явно не знали, что внизу 
началась бойня».

А на первом этаже уже начался серьез-
ный замес. И сейчас один из главных во-
просов, ответ на который пытается найти 
следствие, — у кого не выдержали нервы. 
Пока рабочая версия выглядит так: одним 
из первых выстрелов был ранен чеченский 
боец Умар Чичоев. После этого стрельба 
стала обоюдной. 

Когда полицейские взяли ситуацию под 
контроль и поднялись в офис, они были не-
мало удивлены идиллической картиной пере-
говоров. «Наверное, опера поразились этому 
цинизму: внизу бойня идет, а тут спокойно 
люди разговаривают». 

Еще одна деталь — по нашей инфор-
мации, Татьяна Бакальчук обращалась за 
защитой к представителям сразу несколь-
ких национальных диаспор. И только сре-
ди выходцев из Ингушетии нашлись те, кто 
согласился обеспечить дополнительную 
охрану Wildberries (за более чем солидное 
вознаграждение). Причем представители 
противоположной стороны незадолго до 
боестолкновения выходили на ингушей и 
пытались убедить их выйти из конфликта. 
Но те отказались, так как не могли нарушить 
данное обещание. Итог — перестрелка возле 
Кремля, два трупа и куча арестованных.

Если верить описанной картине, то ста-
новится понятно — хотя бы формально, — 
почему Бакальчука не стали арестовывать и 
предъявлять ему обвинение. Получается, что 

он действительно не отдавал криминальных 
приказов, а просто пришел в офис на пере-
говоры. Однако, скорее всего, эта версия 
будет пересматриваться еще не раз. Как 

справедливо заметил наш источник, ком-
ментируя конфликт, «это еще не ягодки, а 
цветочки».

Виктория ЧУМАКОВА.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ТЕМНЫЙ ЛЕС...

«ЭТО НЕ ЯГОДКИ, ЭТО ЦВЕТОЧКИ»
Конфликт вокруг Wildberries может перейти 
в еще более острую фазу

Можно долго спорить о том, какое здание 
в российской столице считать «первым 
небоскребом». Для тех, кто ведет отсчет 
от дома на Садовой-Спасской, 19, имя 
купца Федора Афремова священно, но как 
отличить просто высотку от царапающего 
небеса здания — до конца непонятно.

Тем более что поэт, критик и редактор 
Игорь Дуардович на открытии проекта «Ли-
тературный этаж. 100 лет на крыше Дома 
Нирнзее» рассказал, что изначально анало-
гом слова «skyscraper» в русском языке было 
более органичное «тучерез», но «слух обма-
нул москвичей», и в обиход вошла калька с 
заграничного.

Но выставка в Большом Гнездниковском, 
10, которую посетил корреспондент «МК», не 
ставит целью отстоять многоэтажное первен-
ство Дома Нирнзее — иначе дата была другой, 
так как построен он в 1912 году. А с 1924-го 
ведет начало его литературная история.

Но на выставке, кстати, все-таки процити-
ровали статью из журнала «Сцена и арена» за 
1916 год, где писали, что у нас появился «свой 
Нью-Йорк в Москве»: архитектурная новинка, 
которую «продавили» в кабинетах чиновников, 
мешавших городу расти в высоту, действи-
тельно казалась бетонной громадиной.

Однако вернемся к литературе. В Доме 
Нирнзее до 1917 года работал ресторан, ко-
торый закрылся, а потом расцвел уже в новом 
качестве в годы нэпа. Так что здесь стала 
собираться богема, включая писательскую: 
Давид Бурлюк, Хлебников, Есенин (обожавший 
играть в бильярд), Маяковский…

«Глашатай революции» воспел дом, на-
звав его по имени:

Помните,дом Нирензее стоял,
Над лачугами крышицу взвеивая?
Так вот: теперь под гигантами 

грибочком
эта самая крыша Нирензеевая.
Булгаков от собрата по перу не отставал 

и обессмертил в произведениях место, где 
встретился со своей третьей женой Еленой 
Шиловской, выступившей прообразом глав-
ной героини романа «Мастер и Маргарита».

Но главное, именно в Доме Нирнзее 
находилось раннесоветское издательство 
«Московское товарищество писателей», с 
которым в качестве рецензента сотрудни-
чал Мандельштам. А затем — «Советский 
писатель», редакции журналов «Вопросы и 
литературы» и «Литературная учеба». 

О «Советском писателе» одним аб-
зацем не расскажешь: это веха, эпоха в 
отечественном книгоиздании. Кстати, 

организаторы выставки, по словам Дуар-
довича, пытаются собрать в одном шкафу 
— его мы видели и могли даже руками по-
трогать — все книжки, выпущенные предше-
ственниками. Физически это невозможно, 
так как речь идет о многих сотнях томов, но 
«литературный шкаф», найденный в забро-
шенной бывшей квартире писателя Сергея 
Антонова, принимавшего участие в травле 
Бориса Пастернака, в любом случае уже 
стал музейным объектом. Как и «паркет, по 
которому ходил Булгаков»: его обещают со-
хранить на сотни лет, что вполне возможно, 
так как век тому назад его изготовили из 
сердцевины дуба.

В гораздо меньшей степени выставка 
отражает театральную историю небоскреба: 
театральное пространство на крыше упомина-
ется, располагавшееся в подвале — кажется, 
нет, зато киноистория изложена более чем 
подробно.

Дело в том, что на заре русского кинои-
скусства на крыше Дома Нирнзее снимали 
несколько дореволюционных немых фильмов 
о жизни в стиле лакшери. В 1924 году ресто-
ранная локация на открытом воздухе стала ме-
стом создания советской пропагандистской 
кинокартины «В угаре нэпа», где происходит 
«эпическая» схватка Добра в лице оступивше-
гося директора текстильной фабрики Матвея 

Гвоздева и Зла в лице нэпманов, распутных 
женщин и стоящим у них за спиной мировым 
капиталом. Но это — детали истории кинема-
тографа. А вот что действительно интересно — 
вспомните отрывок из «Служебного романа», 
где герои Мягкова и Фрейндлих впервые от-
кровенно беседуют, поливая цветы и любуясь 
панорамным видом Москвы. Местом съемок 
атмосферной сцены стала смотровая крыша 
Дома Нирнзее, которая вдохновляла творцов 
нескольких поколений.

И Карена Шахназарова в том числе: он 
снимал на верхнем этаже эпизоды фильма 
«Курьер», поместив в одну из комнат редакцию 
вымышленного журнала «Вопросы познания». 
Обложку журнала на выставке показали, плюс 
достаточно точно восстановили обстановку, 
«засветившуюся» в кадре.

Было бы неплохо посвятить экспозицию, 
но уже под открытым небом, Людмиле Проко-
фьевне и Анатолию Ефремовичу. Тем более что 
для этого нужен предметный минимум: лейка 
из оцинкованной стали, плетеные кресла и 
гора старой мебели. 

Но особняк Нирнзее сегодня — это еще 
и жилой дом, так что, чтобы пускать на крышу 
«кого попало», то есть людей, интересующихся 
прошлым и настоящим культуры, сначала 
нужно договориться с жильцами. 

Иван ВОЛОСЮК.

СТО ЛЕТ НА КРЫШЕ
В первом московском небоскребе открылась 
выставка

На кинофестивале «Золотой Феникс» в 
Смоленске представили фильмы актеров, 
которые стали режиссерами, не оставив 
при этом свою первую профессию. Гран-
при вручен дебютной картине «Танцуй, 
Селедка!» Александры Лупашко по пьесе 
«Человек в закрытой комнате» Татьяны 
Загдай. 

Написана она про поколение тридцатилет-
них, сформировавшееся в 90-е, отцы которого, 
как говорит автор, потеряли страну и себя в из-
менившемся мире. Пьеса откровенно условная 
и непростая, а фильм скорее прямолинейный, 
где все как в жизни. Инфернальными полу-
чились разве что сотрудница морга Натальи 
Павленковой и воскресший из небытия отец 
в исполнении Павла Майкова. 

Селедку, как называли главную героиню 
в детстве, сыграла Александра Бортич. Она 
возвращается в свой провинциальный город 
после смерти отца, который в ее воспитании 
участия не принимал. Столица придала ей 
лоска. Ей предстоит общение с людьми из 
прошлой жизни и с усопшим отцом, который 
следует за дочерью как призрак. 

Александра Лупашко — выпускница Выс-
шего театрального училища им. Щепкина, где 
училась на курсе актера Бориса Клюева. Затем 
был ВГИК и режиссерская мастерская Влади-
мира Меньшова. Одна из ее короткометражек 
«2050» награждена на 19 фестивалях по всему 
миру. 

Востребованная актриса театра и кино, 
много лет проработавшая в «Небольшом дра-
матическом театре Льва Эренбурга», Татьяна 
Колганова сняла уже второй фильм «Мухадра-
кон», отмеченный в Смоленске призом зри-
тельских симпатий. Главный герой — 10-летний 
мальчик — ради одноклассницы, мечтающей 
поехать к маме в Америку, уносит из дома 
брошь. На вырученные деньги он планирует 
купить своей подруге авиабилет и таким об-
разом воплотить в жизнь чужую мечту. 

Примерно в таком же жанре «доброго кино» 
был сделан и дебютный фильм Татьяны Колга-
новой «Синдром отложенного счастья» с уча-
стием Ирины Пеговой и Михаила Пореченкова 
в роли соблазнителя доверчивых женщин. 

Татьяна окончила в Санкт-Петербурге Ака-
демию культуры, где училась режиссуре драмы, 
и актерский факультет Академии театрального 
искусства, работала в питерском театра «Ко-
медианты», на чешском радио и телевидении 
в Праге. У нее 90 ролей. Она продолжает ак-
тивно сниматься и недавно сыграла жажду-
щую женского счастья тетю сестер Лариных 
в нахальной киноверсии «Евгения Онегина» 

(«Евгений Телегин») одного из основополож-
ников объединения «Митьки» Виктора Тихо-
мирова. Но, видимо, этого мало, и режиссура 
уже прочно вошла в круг интересов актрисы, 
которую продюсеры теперь будут эксплуати-
ровать в однажды найденном режиссерском 
амплуа. 

Приз им. писателя Бориса Васильева по-
лучила «Чайка» Полины Лазаревой — пред-
ставительницы актерской династии, внучки 
Светланы Немоляевой, выпускницы мастерской 
Олега Кудряшова в ГИТИСе. Больше 10 лет она 
служит в Театре им. В.Маяковского, но поиск 
себя продолжаются. Недаром же окончила 
мастерскую Аллы Суриковой на Высших курсах 
сценаристов и режиссеров. 

«Чайка» — ее дебют и история любви в со-
временном большом городе, которая к Чехову 
отношения не имеет. Ее герой — модный писа-
тель Борис Чайка, а сыграл его кинорежиссер 
и изначально актер Юрий Быков. Но все-таки 
в фокусе внимания — героиня Веры Кинче-
вой, находящаяся в состоянии перманент-
ной тревоги. В фильме Лазаревой снимались 
известные люди, не только актеры. У многих 
актеров, севших в режиссерское кресло, так 
и происходит. Поисками новых лиц они почти 
не занимаются. 

14-минутная вариация на тему сказки Ган-
са Христиана Андерсена «Русалочка» актрисы, 
певицы, режиссера, продюсера и композитора 
Даши Чаруши о том, как сказочную героиню 
забрали к себе феи воздуха, пообещав, что по 
прошествии трех тысяч лет служения идеям до-
бра она сможет получить в награду бессмерт-
ную человеческую душу. Так это декларируется. 
Сначала про Русалочку рассуждают, глядя 
глаза в глаза, Светлана Бондарчук и психо-
лог Андрей Двоскин, а потом разыгрывается 
вполне бытовая история с поездкой в такси, 
закончившаяся непредсказуемым образом. 
Медработник Натальи Пачленковой (везет ей 
на медучреждения) вскрывает собственную 
грудь и пересаживает свое сердце несчаст-
ному таксисту Максима Стоянова, ставшего 
жертвой похитителя дамской сумки. Фильм 
путешествует по миру, и это был едва ли не 
второй его показ в России. 

Даша Чаруша — выпускница ГИТИСа, в 
прошлом актриса Театра Луны и «Практики», 
снялась почти в 70 фильмах и сериалах («Пьяная 
фирма», «Хардкор»). В 2017-м дебютировала 
в кинорежиссуре короткометражкой «Хоро-
ший день», сняла полнометражный «Марафон 
желаний». Она — специалист по городским 
сказкам и разговорам со Вселенной, призывает 
не спасать мир, а признаться себе в том, что 
хотим мы простых вещей. Чудеса начинают 
случаться, когда мы к этому готовы. 

Приз им. Юрия Никулина получила корот-
кометражка «Старый клоун» Олега Фомина, 
работавшего после Щепкинского училища в 
Рижском ТЮЗе с Адольфом Шапиро, прогре-
мевшего на всю страну с фильмом «Меня зовут 
Арлекино». Будучи востребованным артистом, 
он с 1991 года сам активно снимает кино и 
сериалы. А теперь снял маленький фильм о 
списанном в тираж клоуне. Каждый день он 
выходит на балкон и веселит прохожих. Од-
нажды его пригласят поучаствовать в детском 
празднике, но забудут предупредить об отмене 
утренника. Главную роль сыграл Всеволод 
Шиловский. Его клоун — фактически Георгий 
Милляр, ставший во времена СССР главной 
Бабой-ягой страны. В фильме Олега Фомина 
использованы его рисунки, которые он нари-
совал когда-то для детей. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

АКТРИСЫ И АКТЕРЫ 
УХОДЯТ В РЕЖИССУРУ
Ради разговора 
со Вселенной

организаторы выставки п
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— Сергей Анатольевич, 
один из последних ваших 
проектов в ДНР — театраль-
ная студия с красивым, 
но лично мне непонятным 
названием, несколько мо-
лодых участников которой 
погибли на фронте. Рас-
скажите об этих ребятах.

— Наша студия называ-
ется «ТРИАС» — с греческого 
«Троица». Античные театралы 
три начала видели в театре: 
небо, боги и человек. 

Мы работали при Донец-
ком городском молодежном 
центре.

Первый из погибших — 
Илья Уваров-Наровский, я с 
ним познакомился на «Кора-
блевнике» — это такой лите-
ратурный клуб у нас.

Смотрю, какой-то парень задает умные 
вопросы. И взгляд как у Алеши Карамазо-
ва или Аркадия Долгорукова из романов 
Достоевского.

Я подхожу и говорю: «Когда ты в послед-
ний раз виделся с Родионом Романовичем?» 
— «Только что. Перед тем как сюда прий-
ти».— «И что он тебе сказал?» — «Что Ели-
завету он не убивал. Руки мне показал, 
говорит: нет крови ее на моих руках…».

После этого разговора я пригласил 
его в театр.

Он поставил условие: если мне по-
нравится репетиция — останусь.

— Илья был студентом?
— Магистрантом филологического фа-

культета Донецкого госуниверситета. Он 
играл у меня главную роль в версии пьесы 
«Человек из Подольска», которую мы вместе 
придумали.

И как это ни странно, все, что мы при-
думали, почти соответствовало тому, как 
он вдруг погиб. Премьера была заплани-
рована на 27 марта 2022 года — Всемирный 
день театра. В этот день он сложил голову 
под Харьковом, в селе Ольховка (в боях с 
боевиками «Кракена» — самого фанатичного 
подразделения «Азова»*).

Второй студиец — Саша Мусенко, погиб 
под Нью-Йорком (украинское название посел-
ка Новгородское близ Дзержинска. — И.В.).

Они оба ушли по призыву.
Наш спектакль, кстати, начинался со 

считалочки: «Ехала машина темным лесом/
За каким-то интересом,/Инти-инти-интерес 
— /Выходи на букву «эс»… Один из артистов 
жмурился, все разбегались, а Илья, по сце-
нарию, никак не мог спрятаться.

Так и знакомым, которые предлагали ему 
куда-то скрыться, он ответил: «Я прятаться 
не буду».

Два года Илья числился в списках про-
павших без вести. У меня была надежда, что 
он жив, пусть попал в плен. Но нет.

— Вспомните его последние слова. 
— Он произнес фразу, казалось бы, 

банальную: «Сергей Анатольевич, береги-
те себя». Это всё. Матери, когда уходил на 
фронт, сказал такие слова: «Мама, спасибо 
тебе за всё».

А третья наша потеря — Сережа Твердох-
леб, он проходил к нам всего два месяца. 

— В вашем театре-студии все актеры 
принципиально были любителями?

— У нас есть и профессиональные ак-
теры — из Макеевского театра юного зри-
теля, например. Всего примерно двадцать 
артистов.

—  П е р е ч и с л и т е  гл а в н ы е 
постановки.

— «Театр Джона Леннона», «История 
доброго утра» по Мамлееву.

— Вашего «Леннона» я, кажется, 
видел…

— Сильно сокращенную версию. Во 
время премьеры главную артистку увезла 
«скорая», но никто и вида не подал — 
доиграли без некоторых сцен с ней и 
ее монологов.

— Основной площадкой «ТРИАСу» 
служил городской молодежный центр? 

— В последнее время работали там.
— В декабре 2022 года Центр пере-

жил сильный обстрел — погибли люди, 
в том числе 21-летняя девушка. После 
трагедии здание не использовалось по 
назначению?

— До этой осени учреждения культуры 
официально были закрыты. Если что-то где-то 
и проводилось, то без афиширования.

— Чем вы занимались, когда вынуж-
денно искусство поставили на паузу?

— Творческий человек не может стоять 
на месте. Я делал переводы с итальянского, 
писал киносценарии.

С подачи Евгения Головина (поэт, эзоте-
рик, мистик, 1938–2010. — И.В.) сделал по 
роману Эдгара По «Повествование Артура 
Гордона Пима из Нантакета», киносценарий 
«Воскресный приют» о путешествии на Юж-
ный полюс. 

А «от отчаяния» начал делать моноспек-
такли: «Страсти по Байконуру», «Мистерии 
преображения», «Терриконы сердца». Послед-
ний представил в Доме Ростовых по при-
глашению Ассоциации союзов писателей и 
издателей России. 

— Определите точнее жанр данного 
произведения.

— «Дорожная карта» путешествия по 
воспоминаниям, мифам, легендам, судьбам 
выдающихся людей, живших в Донбассе. Путь 
— остановка Прокофьев. Продолжение пути. 
Еще остановка — Менделеев. Ханжонков. 
Маяковский.

— Об «официальной» донецкой теа-
тральной жизни московский читатель 
узнает все больше — мы постоянно пи-
шем о деятельности Союза театральных 
деятелей в ДНР, отдельных театров, ре-
жиссеров и актеров. Но если то, что вы 
делаете, назвать андерграундным теа-
тром, то как он возник и с чего и когда все 
начиналось для вас?

— В 1986 году я работал в Донецком госу-
ниверситете, в студенческом клубе у нас был 
коллектив, куда входили в юности известные 
донецкие ученые-филологи: известный до-
нецкий лингвист Вячеслав Теркулов сыграл 
у меня пять главных ролей.

— Что ставили тогда?
— В 1986-м у нас была премьера спек-

такля «Прикосновение» по «Солярису» Ста-
нислава Лема.

— Решили на фоне запрета на Тар-
ковского «импортозаместить» его ше-
девр 1972 года? Вообще, удавалось ли 
ставить неподцензурные произведения, 
ведь цензура в СССР еще четыре года 
существовала? 

— Самое удивительное, что, когда мне 
понадобился для одного мероприятия фраг-
мент «Соляриса», как раз тогда Тарковский не 
вернулся в СССР и его творчество запретили. 
И я поехал на дальний склад Госфильмофонда, 
находившийся возле Донецкого аэропорта. 

На одной из полочек лежали пленки всех 
фильмов Тарковского, перечеркнутые крас-
ным крестом. 

— Нужный фрагмент вам дали?
— Да. И даже разрешили поставить спек-

такль по «Гофманиане» Андрея Арсеньевича, 
напечатанной в журнале «Киноискусство».

Марина Арсеньевна Тарковская была 
в шоке: упоминание имени ее брата-
«невозвращенца» в печати пресекалось, а 
здесь — спектакль.

— В Донецком аэропорту — уже новом, 
построенном к футбольному чемпионату 
Евро-2012, — работала ваша дочь.

— Она трудилась в службе досмотра. 
Когда украинская армия и ополченцы раз-
вернули бои за аэропорт, руководство уехало 
в Киев. А собаки остались.

Тогда моя дочь стала убеждать волонтер-
ские организации спасти животных, которые 
неделю сидели в клетках без еды.

— Спасли?
— Какой-то самый отчаянный волонтер 

отважился, и они вывезли собак под градом 
пуль и снарядов.

— Сергей Анатольевич, сейчас при-
нято считать, что при украинской неза-
висимости Донбасс испытывал мощное 

культурное украинское дав-
ление. Но, кажется, до зимы 
2013—2014 года регион жил 
своей жизнью.

— Помню свое детское удив-
ление, когда мне впервые сказали, 
что Донбасс — это вообще Украина. 
Донецк и Украина не сводились в 
одну точку. И после 1991 года в До-
нецке ощутить все эти процессы 
было невозможно.

Если и были какие-то внедре-
ния, то кратковременные и недол-
гие. На нашей почве украинское не 
приживалось.

Да, они делали спектакли на 
мове, но на них никто не ходил. Ког-
да на сцене Донецкого драматиче-

ского театра стала в детских постановках 
звучать украинская речь, зрители ездили в 
ТЮЗ Макеевки, лишь бы их дети смотрели 
сказки на русском.

— В 90-е в Донбассе наблюдалось 
«российское засилье»: «Московский 
комсомолец», «Труд», «Комсомолка» и 
«Литературка» в киосках, книги россий-
ских издательств (не русскоязычные, а 
физически отпечатанные в России) — на 
каждом углу, кассеты и диски на русском, 
фильмы с русским дубляжем, русская 
музыка в радиоэфире…

— Донецкий книжный рынок «Маяк» всег-
да был завален российскими книгами. Другие 
никто не покупал.

В киоске «Пресса» за редчайшим ис-
ключением все было по-русски (в том числе 
местная периодика. — И.В.).

— Из орбиты русской культуры До-
нецк, получается, никогда не выпадал?

— Именно так.
В мае 1991 года мы провели в Донецке 

Съезд русского верлибра. Зимой 2013 года — 
мини-фестиваль русской литературы Украины 
«Знаки отличия» — с участием шести журна-
лов, выходивших на русском в Донецке, Киеве, 
Днепропетровске и Германии.

— А как донецкий край жил при СССР 
в духовном и материальном плане?

— Наш город никогда не был провинцией. 
Москва и Ленинград снабжались по первой 
категории, Донецк — по второй. Причем у 
нас был колоссальный спрос на литературу 
и культуру в целом. 

— С 2014 года вы не покидали родных 
мест. Какие дни и месяцы вооруженного 
конфликта тогда еще на востоке Украины 
были для вас самыми страшными? 

— Самые страшные дни — перед заклю-
чением второго «Минска» (11–12 февраля 2015 
года. — И.В.). Накануне грохотало так, что я 
не помню ничего подобного. К тому же ВСУ 
использовали фосфорные бомбы. Мы видели 
в окно, как они вспыхивали и растекались в 
воздухе, словно сгущенное молоко.

— Сколько раз лично вы попадали под 
обстрел?

— У меня «вторых дней рождения» столько, 
что пальцев на руках не хватит сосчитать.

В самом начале событий 2014 года мили-
ция (и другие силовые структуры) были еще 
украинскими, я тогда оказался неподалеку от 
Пожарки. Вдруг началась сильная стрельба и 
прозвучали взрывы — грохот был как на Кур-
ской дуге. Вокруг многоэтажки — их близость 
усиливала эхо.

Мне кричат: «Ложись!». А я стою и думаю: 
«Я же в своем родном городе, что здесь со 
мной может случиться?» И тогда с чердака 
крыши больницы начал работать пулемет. 
И по сравнению со взрывами его очередь 
звучала как флейта.

— С тех пор этот грохот не 
прекращался?

— Были кратковременные моменты ти-
шины — перед Пасхой или Рождеством, когда 
договаривались (о перемирии). Но с 2014 года 
по сегодняшний день Донецк находится под 
постоянными обстрелами. 

— Я знаю, что у вас есть личные при-
чины, по которым вы не уехали из До-
нецка. Но если бы могли перебраться 
в «материковую» часть России, вы бы 
сделали это?

— Я не могу себя представить вне го-
рода. Не могу в голове сконструировать 
такой вариант. Это не потому, что я такой 
суперпатриот…

Кстати, а что такое патриотизм? В моем 
представлении — это бесконечное движе-
ние духа в формате звездного озарения, 
которое находится над тобой. 

— Вы верите в связь земли и 
неба?

— Конечно. Знаете, почему Азовское 
море называлось Собачьим? Потому что если 
соединить карту звездного неба и карту Зем-
ли, то морда пса охотника Ориона попадает 
как раз на Азовское море.

А почему Крым называется Тавр, Тав-
рида? Созвездие Быка прямо на Крым ло-
жится! У наших предков голова постоянно 
была вверху — они наблюдали за звездными 
перемещениями.

— Считается, что Донбассу в совре-
менном понимании полтора века, ну мак-
симум несколько столетий, если брать 
отсчет с первых сторожевых казацких 
постов.

— Киммерийцы первыми осваивали Се-
верное Приазовье в 900–600 годы до Рож-
дества Христова. Потом племена асов (по-
лумифические покорители Скифии), сарматы 
и скифы.

В наших местах римляне выстроили ли-
мес, вал со сторожевыми башнями, какие 
возводили на границах Римской империи, 
назовем его условно Мариупольским. Он про-
ходил там, где находятся приморские села 
Сопино (Волновахский район ДНР) и Ляпино 
(Левобережный район Мариуполя). Длиной 
лимес был 42 километра, а по его стене могли 
проехать два всадника!

Так что под Мариуполем стоял римский 
регион — у них крепость была у Азова, и с ней 
случилась природная катастрофа. Место для 
строительства выбрали неудачное — вокруг 
лиманы, и крепость утонула.

У донецкого историка, профессора Алек-
сандра Артуровича Дынгеса совместно с ита-
льянцами был план откачать всю эту жижу и 
получить новый туристический объект.

Археологи успели отсканировать терри-
торию; я видел эти сканы, по ним видно, что 
крепость в целости и сохранности.

— Откровения в духе, что пушкинское 
Лукоморье или битва на Калке, где рус-
ские дружины сражались с монгольскими 
ордами, — это часть большой донецкой 
истории, «неподготовленного» слушателя 
могут обескуражить…

— Мало того, по мнению ряда историков, 
легендарный половецкий город Шарукань 
тоже наш. Специалисты никак не могли ре-
шить, где же он на самом деле находился. А 
выяснилось, что постоянного места вообще 
не было, что это был «мобильный город» с 
тридцатиметровыми домами на колесах…

И по ночам они передвигались вдоль Се-
верского Донца при свете факелов, образуя 
загадочный огненный карнавал.

— Поэт и сценарист Юрий Арабов пе-
чатал свои произведения в вашем альма-
нахе «Четыре сантиметра Луны». Вы были 
близко знакомы?

— Больше скажу, мы в 2017 году дого-
ворились открыть в Донецке киношколу. В 
ответ на мое обращение Арабов заверил, 
что готов вести для нашей молодежи лекции 
и договорился с коллегами о том же. Плани-
ровалось преподавать сценарное искусство 
и режиссуру. А Юрий Николаевич стоял бы 
во главе. 

—  Б ы л а  л и  э т а  з а д у м к а 
реализована?

— Нет, и тому есть несколько причин. 
Первых договоренностей мы достигли в раз-
гар экзаменов в московских вузах, так что 
решили, что учебный год начнется 1 сентября 
2018 года. Но война помешала.

— Приезжал ли Арабов в Донецк?
— Нет. Но я к нему в Москву приезжал и 

даже был одним из немногих, кто побывал у 
него дома, — Арабов мало кого приглашал 
к себе.

В свое время я был директором подраз-
деления Федерации киноклубов СССР в До-
нецке, так что мое начальство было в столице, 
Федерацией руководила Ирина Николаевна 
Гращенкова, с которой Арабов дружил.

— Как произведения Арабова попада-
ли на страницы вашего альманаха?

— Он мне их сам давал.
— Речь о неопубликованных 

текстах?
— «Медея» («Фауст») — это вообще 

свежак был, мы ее первые напечатали. А 
«Silentium» по Тютчеву до меня опубликовал 
журнал «Киносценарии». Но Арабов сказал: 
«У тебя публика не специфическая, а просто 
читатели. Возьми, напечатай».

И ряд своих стихотворений давал, кото-
рые нигде до этого не выходили. 

*террористическая организация, 
запрещенная в России 

Иван ВОЛОСЮК.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Непромокашка» для 
тента на грузовик. 4. Узкая двустворчатая 
«обойма» с горошинами. 10. Придорожный 
ресторан в русском стиле. 11. Фраза гения, 
ушедшая в народ. 13. Оригинальный итог моз-
гового штурма. 14. Пушнина и самоцветы для 
мытарей из Орды. 15. «Привал» в маршруте 
автобуса. 16. Танец, вдохновлявший Тулуз-
Лотрека. 18. Уровень жизни убогих голодран-
цев. 20. Малая толика собираемой информа-
ции. 22. Губной музыкальный инструмент. 23. 
Толпа статистов, управляемых режиссером. 
24. Труженик-металлург у мартеновской печи. 
27. Научная дисциплина, изучающая состав, 
строение, историю развития Земли, земной 
коры и размещение в ней полезных ископае-
мых. 30. Неутешительная картина после войны. 
32. Фантастическое чудовище из ужастика. 34. 
Завешанное шкурами мамонта логово дикаря. 
35. Качество острой на язык насмешницы. 36. 
Добрая незнакомка в речи малыша. 38. «Пол-
ное имя» механика при Шпунтике. 39. Широкая 
магистраль для водителей-лихачей. 40. Узкий 
глубокий ров с бруствером, соединяющий в 
одну линию все огневые точки оборонительных 
позиций. 41. Беда, застигшая врасплох. 42. 
Взбучка от взбешенного бати.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Обувь мужчины на все 
случаи жизни. 2. Световая окраска горизонта 
перед восходом и заходом солнца. 3. Упражне-
ние, опасное для поясницы. 5. «Кокон» на голо-
ве индийского жениха. 6. «Район» на карте ста-
ринной губернии. 7. Морское животное класса 
головоногих моллюсков с торпедообразным 
туловищем и длинными щупальцами. 8. Де-
лающий карьеру протеже босса. 9. Краткость, 
за которую ценят оратора. 10. Дискомфорт на 
пляже, где яблоку негде упасть. 12. Австралия 
с одноименным государством. 17. Художник, 
ищущий модели среди животных. 19. Сторона 
кровати с подушками. 20. Командир пова-
решек в рабочей артели. 21. Непреложная 
геометрическая истина. 25. «Монстр» для 
малыша, спящего с горящим бра. 26. Пред-
ставитель разведки одной страны в другом го-
сударстве, направляющий работу агентурной 
сети. 27. «Комплимент» от мужлана-невежи. 
28. Британская колониальная держава. 29. 
Сеятель разладов в коллективе. 31. Боевой 
запал борца перед схваткой. 33. «Стихийное 
бедствие» в новой квартире. 34. Гулянка, где 
водка льется рекой. 37. Квартира, в которую 
без пароля не войти. 38. Президентское «нет» 
новому закону.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 23 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Техника. 4. Изумруд. 10. Дуэлянт. 11. Обелиск. 13. Спич. 14. Сода. 
15. Ассистент. 16. Ятаган. 18. Осмотр. 20. Огнемет. 22. Утренник. 23. Рубероид. 24. Ин-
тервью. 27. Очищение. 30. Авоська. 32. Комета. 34. Секира. 35. Комедиант. 36. Парк. 38. 
Герб. 39. Котелок. 40. Оттенок. 41. Кадастр. 42. Асфальт.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Толстяк. 2. Неуч. 3. Колчан. 5. Золото. 6. Мусс. 7. Декабрь. 8. Отлич-
ник. 9. Костюмер. 10. Динамит. 12. Корочки. 17. Акселерат. 19. Свержение. 20. Обновка. 
21. Таблица. 25. Насморк. 26. Юмореска. 27. Осьминог. 28. Излишек. 29. Скупщик. 31. 
Самбист. 33. Акцент. 34. Стресс. 37. Кожа. 38. Гора.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36
❑ часы, значки, янтарь, монеты, 

фотоаппараты, бинокли б/у. Выезд. 
8-965-397-31-37
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ПОДПИСКА

2025
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 14.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
25 сентября с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3Д, у салона красоты
26 сентября с 8.30 до 19.00
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, у EUROSPAR
27 сентября с 8.30 до 19.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
28 сентября с 8.30 до 18.00
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403А, 
у м-на «Пятерочка»
30 сентября с 8.30 до 19.00
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 41, 
с. 3, на автостоянке с ул. Семенова-Тян-Шанского

3 октября с 8.30 до 19.00
м. «Марьина Роща», ул. Шереметьевская, д. 1, к. 2, 
около аптеки «Самсон-Фарма»
4 октября с 8.30 до 19.00
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»

ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА 
ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!

Оформи подписку на «МК» 
на 1-е полугодие или на весь 2025 год.
Шаг 1. Перейдите по QR-коду или же за-
йдите на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить 
online» и следуйте дальнейшим инструкциям для 
онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru 
осуществляет ООО «Агентство МК»: 105043 г. Москва, 
ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. 
Тел. 8(495)665-40-80
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В Москве поэт и драматург из ДНР представил 
моноспектакль о метафизике Донбасса 

Во вторник в Москве проводят в по-
следний путь единственного сына 
Ирины Понаровской Энтони Родда. 39-
летний мужчина скончался в собствен-
ной квартире в Москве. По предвари-
тельным данным, причиной смерти 
стала острая сердечная недостаточ-
ность. «Леди совершенство» тяжело 
переживает уход горячо любимого на-
следника. 

— Ирину известие о смерти сына застало 
в Санкт-Петербурге, где она живет в последние 
годы, — рассказали в окружении семьи. — Что 
было с ней в тот момент, трудно описать слова-
ми. Она первым же рейсом вылетела в Москву, 
к семье Энтони. Сейчас она здесь. 

— Ире, мягко говоря, очень непросто, — 
продолжает наш собеседник. — Такой удар, как 
смерть единственного сына, очень трудно вы-
держать. Такого и врагу не пожелаешь. Тем бо-
лее что Ирина уже в солидном возрасте. Никто 
не понимает, как такое могло произойти. Энтони 

не жаловался на самочувствие. Все последние 
дни своей жизни он провел как и обычно. Много 
времени проводил с детьми. Он обожал и сына 
Эрика, и дочку Шарлотту, которую, кстати, на-
звали в честь бабушки певицы. 

— Иру сейчас поддерживают самые близ-
кие: рядом невестка и внуки, — говорит наш 
собеседник. — Из знаменитостей она на связи 
с Андреем Малаховым. Он давно с ней дружит. 
Ирине трудно очень. Она очень любила Энтони. 
Ради его благополучия многим жертвовала. Ле-
том сын с семьей был на ее концерте в Москве. 
Ирина была счастлива представить его залу. 
Она действительно в нем души не чаяла. 

В последний путь Энтони проводят не на 
третий, как принято по православным тради-
циям, а на пятый день. 

— Всеми организационными вопросами 
занимается лично супруга Энтони Анна, Ири-
на тоже, — сообщили в окружении семьи. — 
Решили не делать все в спешке. Прощание 
и отпевание пройдут в храме иконы Божьей 
Матери Знамение в Переяславской слободе. 
Во-первых, он находится недалеко от дома, 
где жил Энтони с семьей, во-вторых, это очень 
намоленное место. Храм существует с XVI века. 
Сначала это была деревянная постройка. А 
в 1765 году здесь открыли каменный храм, 
который существует и по сей день. Прощание 
и отпевание пройдут в закрытом формате. Так 
решили близкие Энтони, который, как и мама, 
при жизни очень не любил шумиху вокруг своего 
имени. 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ. 

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

ТЯЖЕЛЫЙ КРЕСТ 
ПОНАРОВСКОЙ
Выяснилось, почему 
похороны сына звезды 
пройдут на пятый день

СОБАЧЬЕ МОРЕ, 
УТОНУВШАЯ КРЕПОСТЬ 
И «БРОДЯЧИЕ» ГОРОДА

задает умные 
ши Карамазо-

Новый 
моноспектакль, 
созданный по 
пути из Донецка 

в Москву, представил в 
Доме Ростовых писатель, 
сценарист, режиссер и 
метафизик Сергей Шаталов. 
После встречи гость из 
Донбасса дал интервью 
«МК». Поговорили о 
настоящем, недавнем 
прошлом и тайнах истории 
Донбасса. А еще о том, 
какую цену платят люди 
там за право приставлять 
к слову «поэт», «актер», 
«драматург» эпитет 
«донецкий».
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Примерно так должен 
был выглядеть 

Мариупольский лимес. 
Сооружения в районе 

Бад-Хомбурга, ФРГ.

рые нигде до
*т

«Театр Джона 
Леннона».

— С 2014 года вы не покидали ро
мест. Какие дни и месяцы вооружен
конфликта тогда еще на востоке Укр
были для вас самыми страшными? 

— Самые страшные дни — перед з

Сергей 
Шаталов.

Охотник Орион и его пес 
на старинной звездной карте.
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В центральном матче 9-го тура Россий-
ской премьер-лиги столичный «Спартак» 
на своем домашнем стадионе принимал 
своего извечного и непримиримого сопер-
ника — земляков из «Динамо». Несмотря на 
то что красно-белые с середины второго 
тайма играли в большинстве, гости благо-
даря дублю Константина Тюкавина смогли 
уйти от поражения. Боевая ничья — 2:2. 
Репортаж «МК» о старейшем футбольном 
дерби страны. 

Начало старейшего футбольного дерби 
страны было отложено на добрых пять минут, 
но, несмотря на пришедшее в Москву похо-
лодание, эта задержка никоим образом не 
охладила пыл футболистов. Первая же атака 
красно-белых едва не завершилась взятием 
ворот Андрея Лунева. Спартаковцы разыгра-
ли нехитрую комбинацию на правом фланге, 
однако удар у капитана Романа Зобнина от-
кровенно не получился. 

В ответной же контратаке бело-голубые 
открыли счет. Подопечные Деяна Станкови-
ча допустили откровенный провал в центре 
обороны, динамовцы вывели на ударную по-
зицию Константина Тюкавина, и голеодор не 
оставил голкиперу хозяев поля Александру 
Максименко никаких шансов на спасение — 
0:1. Вот таким обескураживающим выдалось 
начало для коллектива сербского специалиста, 
который уже после матча рассказал журнали-
стам, что был уверен, что его команда сумеет 
отыграться.

«Я абсолютно не волновался, когда мы 
пропустили быстрый мяч уже на 3-й минуте 
поединка. Я знал, что мы выровняем ситуацию. 
На протяжении основного времени все было 
спокойно, и происходящее на поле соответ-
ствовало нашему плану на игру, за исключе-
нием последних восьми добавленных минут. 
Что произошло за этот короткий период — мне 
еще предстоит найти ответ на этот вопрос», — 
сказал Станкович.

Хозяева поля выравняли положение, ког-
да секундная стрелка не успела пробежать и 
пяти полных оборотов. Это Манфред Угальде 
точно пробил в ближний угол из-за пределов 
штрафной. Столь бодрый старт настраивал 
на хорошую и яркую игру со стороны обеих 
команд, и соперники продолжили действовать 
в первом тайме на встречных курсах.

Динамовцы свои угрозы больше созда-
вали с левого фланга, на котором крайне ак-
тивно действовали Бителло и Артур. Хозяева 
старались развивать свои атаки через центр, 
где в обороне отсутствовал капитан бело-
голубых Фабиан Бальбуэна. Именно оттуда 
и возник острый момент на 21-й минуте, когда 
в штрафную ворвался Хесус Медина. Его 
прострел был прерван защитником. Главный 
арбитр встречи Сергей Иванов прибег к по-
мощи VAR, который определил, что была игра 
рукой, и назначил пенальти. Эсекьель Барко 
был точен с одиннадцатиметровой отметки, 
выведя свою команду вперед — 2:1.

Вторая половина первого тайма прошла 
уже под диктовку спартаковцев, которые стали 
уверенно контролировать мяч в центре, по-
стоянно выискивая ходы к воротам Лунева. 
Уже ближе к перерыву коллектив Марцела 
Лички вновь пришел в себя и создал несколь-
ко опасных моментов у владений Максимен-
ко, с которыми вратарь «Спартака» уверенно 
справился.

Больше голами игроки в стартовые сорок 
пять минут матча зрителей не порадовали, 
однако подарили надежду на продолжение 

увлекательного футбольного спектакля после 
перерыва. Однако, как московское солнце все 
больше пряталось за столичный небосклон, так 
и яркие действия футболистов меркли с каждой 
минутой, а на первый план выползала теневая 
сторона любимой игры — судейская. Сергей 
Иванов все чаще и чаще стал оказываться в 
центре внимания, принимая порой странные 
и спорные решения.

Так 40-летний арбитр из Ростова-на-Дону    
в течение пяти минут выписал два предупре-
ждения появившемуся на поле в середине 
второго тайма марокканскому полузащитнику 
«Динамо» Эль-Мехди Маухуба. Это удале-
ние вызвало гневную реакцию у наставника 
бело-голубых.

«Я всегда с уважением отношусь к судьям. 
Все делают ошибки, но есть большой вопрос 
— насколько они последовательны в своих 
решениях. Я согласен с первой желтой карточ-
кой Маухуба — тут нет вопросов. Если Иванов 
увидел здесь симуляцию и показал желтую 
карточку — хорошо. Но почему, когда Бонгон-
да в конце первого тайма летал в штрафной 
так, будто он самолет в «Шереметьево», это 
осталось без реакции арбитра?»

● ● ●
Главный судья встречи явно вошел в раж и 

спустя несколько минут влепил предупрежде-
ние еще и наставнику «Спартака» Станковичу, 
окончательно постаравшись утвердиться в 
звании главного героя второго тайма. Впрочем, 
таковым Иванову стать все-таки не удалось. 
Это звание у него по праву отобрал форвард 
«Динамо» Константин Тюкавин.

На 5-й, добавленной ко второму тайму ми-
нуте бело-голубые сумели уйти от поражения. 
22-летний нападающий мастерски обрабо-
тал мяч, поданный в штрафную красно-белых, 

ловко обыграл за-
щитника и с близ-
кой дистанции пробил 
мимо Максименко. Гости 
в следующей атаке могли и вовсе забрать у 
хозяев победу, однако вратарь красно-белых 
своих партнеров выручил.

Как говорят в подобных случаях — боевая 
ничья 2:2, которой болельщики «Спартака» оста-
лись не очень довольны и покидали трибуны в 
не самом радушном расположении духа.

● ● ●
Наставник «Спартака» после матча взял 

всю ответственность за результат на себя, а 
рулевой «Динамо» особо выделил мастерство 
автора двух мячей Тюкавина.

Деян Станкович:
— Очень жаль, что мы упустили победу в 

таком матче. Я всегда задаю вопросы себе и 
спрашиваю тоже только с самого себя. По вы-
ступлению отдельных футболистов, вышедших 
на поле, у меня есть определенное мнение, но 
я скажу его лично ребятам и не буду говорить 
об этом публично. Ответственность за все за-
мены и за конечный результат команды я беру 
на себя.

— Почему «Спартак» сыграл лучше в 
равных составах, чем в конце игры, когда 
стал играть в большинстве после удаления 
Маухаба? 

— Это вопрос, который и я сейчас за-
даю. Потому что на протяжении 90 минут все 
было спокойно, и происходящее на поле со-
ответствовало нашему плану на игру, за ис-
ключением последних восьми минут. Нам еще 
предстоит разобраться в причинах произо-
шедшего и найти на него ответ. У меня есть 
определенные мысли, но их я оставлю пока 
при себе.

— Известна ли степень повреждения у 
Медины, которого вы заменили во втором 
тайме?

— Его травма значительно поменяла наши 
планы на игру. Надеюсь, что серьезного по-
вреждения ему удалось избежать. Каков ее 
характер, информации пока нет.

— Какие у вас эмоции после матча?
— Еще раз подчеркну, что мы сами вино-

ваты в том, что не смогли одержать победу в 
игре с «Динамо». Потому что это — московское 
дерби, очень важный матч для каждого из нас. 
Нам удавалось контролировать ход встречи, 
кроме самой концовки. К сожалению, нам не 
удалось порадовать своих болельщиков.

— Насколько быстрый гол соперника 
на первых минутах выбил вашу команду 
из равновесия?

— Абсолютно не вывел. Я был уверен, что 
сумеем отыграться. Мы доминировали, контро-
лировали игру со стартового свистка и еще до 
перерыва вполне закономерно вышли вперед. 
И так оно и продолжалось практически до са-
мого конца. До добавленных арбитром восьми 
минут или даже, возможно, раньше. Мне уже не 
понравилось, как стала играть команда после 
удаления игрока соперника.

— Что произошло с командой в конце 
второго тайма?

— Не знаю, но игра стала совершено дру-
гой, не такой, как была прежде. Я постарался 

внести свежесть в наши действия, сделав 
несколько замен, но этого не произошло. 
Жаль, что мы сегодня не смогли победить. 
Болельщики клуба тоже расстроены, по-
тому что им очень хотелось увидеть победу 
в дерби.

Марцел Личка:
— Для нас победа — единственный нор-

мальный результат. Мне не нравилась игра 
в середине поля в первом тайме. Поэтому в 
перерыве сделал коррективы. Считаю, что во 
втором тайме была равная игра. К сожалению, 
произошел момент с красной карточкой, но он 
помог нам эмоционально.

Мы продолжали искать шансы, чтобы вы-
рвать ничью. Очень рад, что все получилось. 
Хотя в самой концовке мы вообще могли по-
бедить, но «Спартак» выручил вратарь.

— Как прокомментируете удаление 
вашего игрока Маухаба за две желтые 
карточки?

— Не хочу оценивать работу арбитра в 
сегодняшнем матче. Скажу лишь, что удаление 
оказало большое влияние на игру. Особенно в 
таком матче, как московское дерби.

— Вы считаете, что в России слабое 
судейство?

— Я не могу утверждать, что здесь судьи 
плохие. Они ошибаются везде. Например, я, 
естественно, слежу за чемпионатом Чехии — 
там тоже есть ошибки. Иногда ВАР мешает. В 
Турции рефери намного сложнее работать. Мне 
нравится, как действуют судьи в Бразилии и 
Аргентине. Не стану говорить, что в РПЛ плохо 
судят. Но сегодня они меня разозлили.

— Можете объяснить, что сотво-
рил во втором взятии ворот «Спартака» 
Тюкавин?

— Как говорит мой армейский друг, вра-
тарь должен быть стеной и отбивать мячи, а 
форвард — станком и их вколачивать. Второй 
гол Кости Тюкавина можно описать так — пре-
красно принял, зацепился, развернулся, обы-
грал защитника и пробил. Это мастерство! Он 
очень помог команде.

Павел САВЧИК.

Первой премьерой нового сезона в Мо-
лодежном театре стала «Усадьба Лани-
ных», о которой вспоминают не в самом 
благоприятном историческом контексте. 
И не в связи с Молодежным театром, а с 
Мансуровской студией, ставшей в начале 
прошлого века фундаментом Театра Вах-
тангова. А тогда дебют молодой студии с 
пьесой Бориса Зайцева действительно 
оказался провальным. Спустя 110 лет 
РАМТ реабилитировал произведение, 
показав высокий класс режиссуры и игры. 
С премьерного показа — обозреватель 
«МК». 

«Вот мы и провалились», — произнес 
Евгений Вахтангов студийцам в далеком 
1914 году, и все засмеялись его словам и 
радовались в тот вечер вовсе не спектаклю, 
а тому, что обрели друг друга. И самое глав-
ное, учителя — Вахтангова. Так гласит леген-
да, обеспечившая пьесе Бориса Зайцева на 
десятилетия дурную славу. Автору было 30, 
и пьесу свою он писал явно под влиянием 
чеховской драматургии. Это потом его на-
зовут лучшим писателем русской эмиграции, 
выдвинут на Нобелевскую премию — все это 
будет… Но первый спектакль Студии Вахтан-
гова подпортил сценическую судьбу «Усадьбе 
Ланиных». 

И кто бы вспомнил о ней в веке нынеш-
нем с совсем другими реалиями, моралью и 
ценностями, если бы не Алексей Бородин, 
чувствующий и понимающий время как ни-
кто. В сообщники по реабилитации произ-
ведения он взял художника Вахтанговского 
театра Максима Обрезкова, сознательно или 
нет перекинув мостик от РАМТа туда, где все 
начиналось. 

Теперь на рамтовской сцене действи-
тельно выросла усадьба, точнее, ее фасад 
— огромный и основательный, он занимает 
часть сцены справа, и кажется, что верхней 
частью своей почти упирается в колосники. 
Но все же она не того классического стиля 

русская усадьба, к которому мы привыкли, 
нет — здесь серый крупной кладки камень, 
портик с четырьмя гладкими полуколоннами, 
между ними высокое арочного типа окно и 
много лепнины. В этой усадьбе не сразу, но 
узнается главный вход в РАМТ на театральной 
площади, который художник Обрезков по-
вторил практически один в один, но изменив 
пропорции и адаптировав под пространство 
сцены и, что немаловажно, зала. В свою оче-
редь это произвело необычный эффект — 
глядя на дом из зала, ты будто находишься 
рядом и с этим мрачноватого вида домом, и 
с его обитателями — семейством Ланиных. 
Впрочем, эффект присутствия создает не 
один вид декорации. 

Ланины — кто такие, что за семейство? 
Социальные, классовые и прочие отличия 

героев спектакля не обозначены — просто 
люди, просто из начала прошлого века. Живут, 
учатся, удят рыбу, восхищаются садом или 
парком, влюбляются, женятся или расстаются. 
И отличающиеся от нынешних разве тем, что 
изъясняются хорошим русским языком да 
употребляют слова и фразы, которые нынче 
не входу, а для нового поколения и вовсе 
звучат как мертвые языки. «Я расслабла», 
«позвольте вам выразить», «я нынче сделал 
вам гадость»… А в остальном люди как люди 
с их страстями и не выразимым никакими 
словами желанием иного существования, 
суть которого объяснить не в состоянии, но 
оно разрывает их изнутри до умопомрачения. 
При всем видимом благополучии и штиле 
вначале все у них не так, а что не так — толком 
объяснить не могут. 

Вот и мечутся каждый по-своему — в 
любовном треугольнике и даже иной какой 
геометрической фигуре, без всякой поправ-
ки на точность науки. В усадьбе Ланиных у 
Алексея Бородина вроде бы никакой точ-
ности — здесь вихрь, доведенный порой до 
турбулентности. Хозяин усадьбы Александр 
Петрович Ланин (Андрей Бажин) — 66-летний 
солидного вида господин, считающийся по 
тому времени старым, не будучи прямым 
участником страстей, умрет, и смерть его 
станет доказательством того, как пережива-
ния за детей убивают родителей.

На его глазах разворачивается драма 
любимых детей: внучка Наташа, находясь в 
жестком пубертате (Анастасия Волынская), 
влюблена до потери пульса в… отчима Нико-
лая Николаевича (Денис Баландин). И ее мать 
Елена (Анна Тараторкина) оказывается в огне 
— ревновать к собственной дочери и мужу 
одновременно, чувства к которому уже не те, 
но сама ситуация «меж двух огней» — ранит. 
Да и саму Елену (от отчаяния или совпало?) 
накрывает любовь к чудаковатому ученому 
Фортунатову (Максим Керин), приехавшему 
погостить к Ланиным с женой Марьей Алек-
сандровной (Дарья Рощина), которая почему-
то пренебрежет любовью ученого ради мужа 
Елены, в которого по уши влюблена ее дочь 
Наташа, из-за которой и бесится гимназист 
старших классов Коля (Андрей Лаптев), и 
грубит сопернику, и вызывает его на дуэль. 
Свидетелем усадебных страстей становится 
старый приятель семейства Тураев (Евгений 
Редько), всем видом подчеркивающий Елене 
верность своим прежним чувствам к ней. А 
тут еще событие, правда хорошее: тетка влю-
бленного подростка и младшая сестра Елены 
Ксения (Яна Палецкая) вот-вот выйдет замуж 
за студента Евгения (Иван Юров). В общем, 
мексиканский сериал в русской усадьбе по-
лыхает огнем. 

Сериал, так и есть, если бы он не назы-
вался жизнью, похожей порой на уродливый 

или потешный сериал. Как ее передать сред-
ствами искусства, и так, чтобы дыхание жизни 
и времени не были схожи с мексиканским 
сериалом в какой-нибудь антрепризе или 
пошлым «мылом» на экране. Честное слово, 
Алексей Бородин знает какую-то тайну, она-то 
и позволяет ему дать на сцене объем жизни, 
ее парадоксы и контрасты, объемы характе-
ров. На фоне огромного дома в рассеянном 
свете (художник по свету Руслан Майоров) 
проносится жизнь, и причиной бега по ней 
становятся как радостные события, так и 
страшные. Причем не сменяя друг друга, а 
почти что рядом, неделикатно толкая порой 
друг друга. 

Наташа, увидевшая страсть отчима не к 
себе, а жене Фортунатова, попытается уто-
питься. А гимназист вызовет на дуэль Николая 
Николаевича. Марья Александровна будет не 
сознательно, а как-то походя убивать трога-
тельную любовь Фортунатова, похожего на 
брошенного ребенка. И никто не виноват, все 
хорошие или как минимум неплохие люди со 
своими простыми и замороченными харак-
терами. А рядом начинают жить уже другие, 
выросшие по соседству с Ланиными. Их бе-
лыми летними одеждами художница Мария 
Данилова как будто нарочито подчеркивает 
неиспорченность молодых людей опасными 
связями — у них пока свое электричество и 
адреналин: футбол, катание на лодках, танцы, 
пролетающие легкомысленным галопом. «Эх, 
молодо-зелено», — философски вздыхает 
хозяин усадьбы, глядя вслед убегающей груп-
пе в белом. Раскаты грома, распахнувшееся 
окно с летящим белым занавесом вселяют 
тревогу… 

Это все замечательно прожито за час 
сорок сильным ансамблем РАМТА, где из 
когда-то новичков выросли замечательные 
артисты — Анна Тараторкина, героиня с глу-
боким, красивым голосом, Максим Керин, 
который, кажется, теперь может сыграть все. 
Анастасия Волынская с угловатой пластикой 

в первой части спектакля приводит свою На-
ташу к гармонии — через танец с плавными 
красивыми линиями. Трудно представить в 
роли главы семейства кого-то другого, кроме 
Андрея Бажина, сыгравшего ту самую неви-
димую в вихре страстей опору дома. 

Постановка большого стиля оформлена с 
большим вкусом — цветовая гамма от черного 
к белому в костюме, в свете, в декорации. Кар-
тина жизни начала прошлого века, тончайшим 
образом состаренная по атмосфере цветом 
и светом до эффекта сепии, как будто транс-
лирует в зал: это не только про прошедшую 
жизнь, которая всегда по определению лучше 
и чище. Да, так было с нами, но так будет и 
с вами, и с последующими. Сколь много бы 
вы ни умничали, ни бороздили кораблями 
просторы Вселенной, ни запутывали мир не-
зримыми сетями, а теперь вооружились еще 
и искусственным интеллектом, всё равно 
всё у вас как в усадьбе Ланиных — и глупо, 
и смешно, и высоко, и мелко. Особенно на 
фоне величественного фасада.

Марина РАЙКИНА.

ГЛАВНАЯ ТЕМА САНКЦИИ
СПОРТ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Нина Бочарова (1924–2020) — совет-
ская гимнастка, двукратная олимпийская 
чемпионка
Герард Васильев (1935) — певец и актер, 
солист Московского театра оперетты, на-
родный артист РСФСР
Ирина Куксенкова (1984) — журналистка, 
военный корреспондент Первого канала
Лариса Рубальская (1945) — поэтес-
са, автор текстов песен, переводчица и 
телеведущая
Игорь Ясулович (1941–2023) — актер теа-
тра и кино, народный артист РФ

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День Государственного герба 
и Государственного флага 
Республики Крым
Международный день караванщика
1799 г. — войска А.В.Суворова совершили 
героический переход через перевал Сен-
Готард в Швейцарии. Переход русских че-
рез Альпы до сих пор еще живет в памяти 
местных жителей как предание: «Здесь 
проходил Суворов»
1916 г. — русский летчик К.К.Арцеулов 
впервые преднамеренно выполнил «што-
пор» и вывел из него самолет

1944 г. — опубликован американский «План 
Моргентау» о послевоенном устройстве 
Германии — планировалось полностью 
свернуть промышленность Германии и пре-
вратить ее в сугубо сельскохозяйственную 
страну
1964 г. — в «Известиях» опубликованы 
«Предложения по усовершенствованию 
русского языка». Будь они приняты, мы се-
годня писали бы «доч», «жури», «заец»
1979 г. — советские спортсмены Людмила 
Белоусова и Олег Протопопов запросили 
политическое убежище в Швейцарии
2019 г. — президент Венесуэлы Николас 
Мадуро прибыл с визитом в Россию

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 3...5°, 
днем 18…20°. Переменная облачность. Без 
осадков. Ветер южный, 3–8 м/c.
Восход Солнца — 6.19, заход Солнца — 
18.22, долгота дня — 12.03.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Муж говорит жене:
— Дорогая, твоя новая шляпа мне не по 
вкусу!
Жена:
— Что поделаешь, дорогой, я же не могу 
носить на голове ящик пива!

Тяжело делать бизнес в одиночку.
Бухгалтер — ты.
Уборщик — ты.
Продавец — ты.
Грузчик, который забухал и не вышел на 
работу, подставив всю компанию, — ты.

Неправду говорят, что с деньгами тяже-
ло расставаться. Гораздо сложнее с ними 
встретиться!

Успешная карьера — это когда вы спешите 
на работу, в то время как все остальные 
отправляются на шашлыки.

— Сэр, почему у вас сапог на голове? — 
спрашивает английский полицейский у 
прохожего.
— По пятницам я всегда гуляю с сапогом 
на голове!
— Но ведь сегодня суббота!
— Спасибо, сэр, теперь понятно, как нелепо 
я выгляжу!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

УСАДЬБА 
ЛАНИНЫХ: 
ЭЛЕКТРИЧЕСТВО 
ЛЮБВИ
В РАМТе 
поставили 
пьесу, которая 
провалилась 
110 лет назад

Наташа 
(Анастасия 
Волынская).

ПРЕМЬЕРА

Международная шахматная федерация на 
заседании генеральной ассамблеи в Бу-
дапеште не сняла санкции с российских и 
белорусских шахматистов. Нам оставили 
только личные международные турниры и 
только в нейтральном статусе. Возможно, 
что дети и спортсмены с ограниченными 
возможностями получат более широкие 
права. Но это не точно? 

…А на разогреве темы вдруг выступил 
Магнус Карлсен. Норвежец получил титул 
лучшего игрока в истории, учрежденный в 
честь столетия Международной шахматной 
федерации. После чего сказал: «Советую 
не возвращать российскую и белорусскую 
федерации».

И многих сказанными словами прямо-
таки поразил. Вообще, даже для тех, кто не 
очень следит за прекрасным шахматным ми-
ром, события этого дня носили какой-то очень 
уж своеобразный характер. На сцене лучший 
шахматист столетия. Получает награду из рук 
президента FIDE Аркадия Дворковича — глава 
международной федерации сохранил пост, 
несмотря на российский паспорт. И, можно 
сказать, глядя ему в глаза, делает столь ре-
зонансное заявление. Конечно, прекрасно 
понимает, накануне какого события его слова 
звучат. Через сутки Генассамблея Между-
народной шахматной федерации как раз и 
собиралась рассмотреть вопрос полноцен-
ного возвращения российских и белорусских 
шахматистов.

Зачем норвежец обидел в торжествен-
ной речи папу-маму, не сказав им «спасибо» 
за свое счастливое детство и таланты? И 
решил вдруг ступить на весьма болотистую 
территорию? 

Российские и белорусские шахматы 
попали под международные санкции еще в 
2022 году. Но шахматисты могут выступать в 
соревнованиях индивидуально и нейтрально. 
Все именно так, как учит МОК.

Правда, летом комиссия FIDE по этике 
на два года лишила ФШР членства в орга-
низации. За деятельность федерации на 
территории Крыма, ДНР, ЛНР и Херсонской 
области, на которую украинская шахматная 
федерация подала жалобу. Сам президент 
Дворкович даже получил выговор за участие 
в работе попечительского совета ФШР.

Но буквально неделю назад апелляци-
онная палата FIDE решение об отстранении 
(и даже выговор президенту) отменила, на-
значив денежный штраф. Причина отмены: 
комиссия по этике не имеет полномочий 
приостанавливать членство ФШР в FIDE.

А еще раньше президент федерации 
шахмат Киргизии Бабур Тольбаев предложил 
голосованием на генассамблее организации 

полноценно вернуть россиян и белорусов на 
соревнования под эгидой FIDE. И объяснил 
свое предложение: спорт должен быть вне по-
литики, и, «будь это любая другая страна». Он 
же говорил, что будет просить генассамблею о 
«тайном» голосовании по вопросу. Потому что 
знает: есть те, кто боится публично выражать 
свое мнение из-за давления и непосредствен-
но на ассамблее, и в своих странах. 

Будапешт вопрос поднял и открыл по 
нему голосование. Президент FIDE Аркадий 
Дворкович сообщил на генассамблее, что не 
будет вести это заседание, «речь касается 
России». Вице-президент Вишванатан Ананд 
из Индии взял бразды правления на себя.

Голосование по вопросу снятия санк-
ций с россиян все же проходило в открытом 
формате. И это, как считает президент ФШР 
Андрей Филатов, упрекнувший Дворковича 
в том, что президент вмешался в процесс и 
стало ключевым моментом. В итоге 60 деле-
гатов просто покинули зал.

Делегаты голосовали по трем пунктам. 
Первый — поддержать рекомендацию совета 
FIDE (не снимать полностью ограничения с 
россиян и белорусов, но разрешить детям 
до 12 лет и спортсменам с ограниченными 
возможностями участвовать в командных 
соревнованиях). Второе — сохранить все 
санкции. Третье — снять все санкции.

За первый вариант проголосовали 66 
делегатов, за второй — 41, за третий — 21. 
Еще 11 делегатов воздержались. 

А первый вариант еще оказался и с до-
веском: FIDE по этому решению должна будет 
провести консультации с МОК и Международ-
ным паралимпийским комитетом по возмож-
ному участию в командных соревнованиях де-
тей до 12 лет и спортсменов с ограниченными 
возможностями здоровья, представляющих 
Россию и Белоруссию.

Вопрос, с чего бы это? Возможно, «собака 
зарыта» в большой идее: Аркадий Дворкович 
хочет сделать шахматы олимпийским видом. 
Говорит, что на Играх, например, могли бы 
быть рапид и блиц. Шахматная олимпиада 
сама собой, а олимпийское будущее — дело 
не ближайшего времени. Хотя этот мир ис-
кусных политиков и шахматистов так витиеват, 
что за большой идеей может стоять другая, 
еще больше, или куча мелких.

А вот если отбросить нюансы голосова-
ния и «довески», могло ли решение по воз-
вращению нашим шахматистам полноценных 
прав быть иным?  Пока ведь отказ от санкций 
демонстрировала только Международная 
боксерская ассоциация (IBA). Правда, МОК 
лишил ее признания и гнобит при каждом 
удобном (и не очень) случае. 

…А Магнус Карлсен, конечно, великий 
шахматист. Да, умеет принимать нестандарт-
ные решения в жизни, правда, иногда и на 
грани фола. В той же Венгрии из-за пробок на 
дорогах решил доехать до арены шахматной 
Олимпиады на велосипеде, да еще в дождь. 
Чуть было не опоздал, добрые люди помогли 
не случиться проигрышу из-за возможной 
неявки на игру. 

Но вот президент белорусской феде-
рации шахмат Сергей Сычук, например, со-
мневается, что Карлсен вообще знает, где на-
ходится Белоруссия и в чем причины санкций. 
Говорит: я тоже знаю, что есть Норвегия, и 
слышал о финансовом кризисе в этой стране, 
но не в состоянии давать оценку происходя-
щим событиям, это дело норвежцев.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ЭНДШПИЛЬ 
КАРЛСЕНА
Генеральная ассамблея 
FIDE не вернула права 
шахматистам России 
и Белоруссии
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